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  Доклад о работе межрегионального подготовительного 
совещания для Всемирной встречи на высшем уровне 
по устойчивому развитию, организованного Альянсом 
малых островных государств  
 
 

 Совещание проходило в «М-отеле» в Сингапуре с 7 по 11 января 
2002 года. Оно было организовано Альянсом малых островных государств 
(АОСИС) и Группой по малым островным развивающимся государствам Де-
партамента по экономическим и социальным вопросам (ДЭСВ) Секретариата 
Организации Объединенных Наций. Успешному проведению совещания спо-
собствовал крупный финансовый взнос, внесенный правительством Сингапура 
и группой «Потенциал XXI» Программы развития Организации Объединенных 
Наций, а также ДЭСВ и правительством Норвегии. 
 
 

  Ход работы 
 
 

 На церемонии открытия совещания председательствовал Его Превосхо-
дительство профессор Томми Кох, посол по особым поручениям министерства 
иностранных дел Сингапура. В своем вступительном слове посол Кох напом-
нил о многолетней истории переговоров по устойчивому развитию, а также о 
сложных вопросах, возникших на Конференции в Рио-де-Жанейро в 1992 году. 
Он сказал, что давно назрела необходимость сформулировать озабоченности 
малых островных развивающихся стран (МОРС), каждая из которых могла бы 
многому научиться на опыте других МОРС. Страны, входящие в АОСИС, об-
ладают значительным человеческим и техническим потенциалом, который 
можно было бы использовать для общего блага. В докладе совещания должны 
найти отражение успехи, передовой опыт и перспективы устойчивого развития 
МОРС. Сотрудничество между МОРС должно стать для всех нас стимулом к 
еще более напряженной работе. 

 Его Превосходительство посол Туилома Нерони Слейд, Постоянный 
представитель Самоа при Организации Объединенных Наций и Председатель 
АОСИС, от имени Альянса выразил признательность правительству Сингапура 
за организацию совещания. Теплый прием, оказанный делегациям, а также 
умелое руководство, осуществляемое делегацией Сингапура во главе с послом 
Кохом, являются залогом успешного проведения совещания. Оратор отметил 
присутствие на совещании большого числа экспертов и высокопоставленных 
лиц из стран АОСИС, а также из НПО и региональных организаций. С процес-
сом подготовки и проведения Всемирной встречи на высшем уровне по устой-
чивому развитию (ВВУР) связывают большие надежды, и Альянс, пользуясь 
представившейся ему возможностью, должен обеспечить максимальный учет 
мнений МОРС в ходе предстоящих переговоров. Он должен использовать свой 
главный ресурс � человеческий потенциал МОРС, чтобы преодолеть хрониче-
ские трудности, с которыми сталкиваются МОРС. Альянсу необходимо также 
продемонстрировать международному сообществу обоснованность претензий 
МОРС на особое внимание к себе в процессе устойчивого развития. Оратор 
выразил глубокую признательность ПРООН, ДЭСВ и правительству Норвегии 
за оказанную ими финансовую и техническую помощь. 
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 Его Превосходительство достопочтенный Лим Сви Сей, министр по 
вопросам охраны окружающей среды Сингапура, приветствовал всех участни-
ков совещания на земле Сингапура и отметил важность устойчивого развития 
для МОРС. Трудности, с которыми сталкиваются МОРС, не являются непре-
одолимыми, даже если вызовы глобализации порой и повергают в уныние. 
Схожесть условий, в которых находятся МОРС, должна стимулировать их 
представителей к расширению сотрудничества и обмену опытом. Сингапур, со 
своей стороны, делает все, чтобы не только на словах, но и на деле способст-
вовать устойчивому развитию. В условиях ограниченности природных ресур-
сов национальную политику надо выстраивать таким образом, чтобы наряду с 
решением задачи обеспечения экономического роста можно было решать и со-
циальные задачи, а также задачи в области охраны окружающей среды. Благо-
даря партнерству между населением, правительством и частным сектором 
Сингапуру удалось добиться значительных успехов в развитии страны, челове-
ческого потенциала и экономики. Сингапур готов поделиться своим опытом с 
другими МОРС и развивающимися странами и уже много лет занимается осу-
ществлением программ технического сотрудничества. В ходе совещания уча-
стники будут ознакомлены с Программой технического сотрудничества в инте-
ресах МОРС, принятой Сингапуром в 1999 году. В заключение министр под-
черкнул необходимость использования Альянсом возможностей, открываю-
щихся благодаря совещанию, для выработки общей концепции устойчивого 
развития МОРС. 

 Церемония открытия совещания завершилась интересной и вдохновляю-
щей концертной программой. 
 

  Заседание 1 
Перспективы регионов МОРС 
 

 На заседании председательствовал посол Кох. Повестка дня заседания 
была утверждена после рассмотрения просьбы о включении в постдохинский 
сценарий положения об обсуждении вопросов торговли и устойчивого разви-
тия. 

 Г-жа Грисель Акоста Акоста (Куба), основываясь на итогах совещания, 
состоявшегося в Гаване в июне 2001 года, рассказала о перспективах Кариб-
ского региона. Она отметила, что при подготовке упомянутого совещания 
многие из МОРС Карибского региона столкнулись с техническими и финансо-
выми трудностями, не позволившими им четко сформулировать свои приори-
теты. Лишь немногие из этих стран завершили подготовку своих националь-
ных докладов об оценке. Определенного прогресса удалось добиться на сле-
дующем совещании, проходившем на уровне всего региона Латинской Амери-
ки и Карибского бассейна, и она хотела бы сказать об этом в своем выступле-
нии. На совещании в Гаване были подтверждены актуальность Повестки дня 
на XXI век и Барбадосской программы действий по обеспечению устойчивого 
развития малых островных развивающихся государств (БПД), а также цели 
декларации Форума министров по вопросам окружающей среды стран Латин-
ской Америки и Карибского бассейна. Серьезную озабоченность у стран ре-
гиона вызывает ухудшение состояния морской среды. Оратор отметила также, 
что выгоды от глобализации неравномерно распределяются между странами и 
что регион по-прежнему находится в уязвимом положении, причем отсутству-
ют общепринятые критерии для определения уязвимости. В этой связи важное 
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значение имеют меры по уменьшению уязвимости и адаптации к климатиче-
ским изменениям. Регион крайне заинтересован в выработке комплексного 
подхода к использованию ресурсов Карибского моря в контексте устойчивого 
развития. Оратор подчеркнула необходимость осуществления Киотского про-
токола и принятия новых обязательств в отношении выделения финансовых и 
технических ресурсов. Страны региона признают настоятельную необходи-
мость согласования политики и мер в области устойчивого развития. Они вы-
ступают за продолжение внутрирегионального диалога и укрепление внутри-
регионального сотрудничества. Настоятельно необходимо добиваться призна-
ния особого положения МОРС. Не менее важно также активизировать работу 
по укреплению потенциала за счет сотрудничества между МОРС, в связи с чем 
Альянсу необходимо подумать над тем, где взять средства и ресурсы на цели 
осуществления, в том числе при поддержке международного сообщества, про-
грамм такого сотрудничества. 

 Г-жа Карибаити Театабо (Кирибати) рассказала об итогах состоявшего-
ся в сентябре 2001 года в Апии, Самоа, тихоокеанского субрегионального 
подготовительного совещания с участием широкого круга заинтересованных 
сторон, на котором она председательствовала. Доклад о работе этого совеща-
ния был представлен азиатско-тихоокеанскому региональному совещанию, 
проходившему в Камбодже в ноябре 2001 года. Оратор остановилась на основ-
ных вопросах, затронутых в Апии, связав их с результатами камбоджийского 
процесса. Она отметила, что ее регион также столкнулся с техническими и фи-
нансовыми трудностями при подготовке национальных оценок для ВВУР. На 
совещании в Апии был сформулирован ряд приоритетных задач, которые мож-
но было бы дополнительно проработать в ходе подготовительного процесса. 
Эти задачи, о которых много говорилось также на азиатско-тихоокеанском со-
вещании, включали укрепление потенциала, борьбу с нищетой, обеспечение 
устойчивого энергоснабжения, сохранение и рациональное использование био-
разнообразия, разработку ресурсов пресной воды, хозяйственное использова-
ние океанов и прибрежных районов и принятие мер в связи с изменением кли-
мата. Кроме того, серьезного внимания требуют вопросы, касающиеся финан-
сирования усилий по обеспечению устойчивого развития.  

 Г-жа Мирула Хаджикристофору (Кипр) остановилась на необходимости 
проведения всеми странами единой политики в области окружающей среды. 
Применительно к Кипру это требует надлежащей перестройки организацион-
ной основы деятельности правительства и стимулирования мер в области госу-
дарственного регулирования. Постепенно укрепляется роль государственных 
услуг; в целом ряде секторов разработаны и приняты стратегии, направленные 
на предотвращение загрязнения окружающей среды из различных источников. 
Рассматривается ряд мер на окружном уровне, в частности меры в области эко-
логического мониторинга. Одной из задач является приведение политики пра-
вительства в соответствие с различными директивами Европейского сообщест-
ва, в том числе с директивами, касающимися создания всеобъемлющей систе-
мы оценки экологического воздействия. Экологический аудит и контроль каче-
ства предполагают оценку качества производимых товаров в том числе и с точ-
ки зрения их влияния на окружающую среду. Что касается доступа к информа-
ции, то он гарантирован новым законодательством; кроме того, каждые два го-
да будет публиковаться доклад о состоянии окружающей среды. Все эти меры 
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призваны способствовать более рациональному использованию земельных и 
других ресурсов.  

 Г-жа Сандрин Валере (Маврикий) говорит, что в Африканском регионе 
уже проведен ряд субрегиональных совещаний, одно из которых состоялось на 
Маврикии. Результатом этих совещаний стала выработка совместной позиции 
африканских стран. Своей важнейшей задачей африканские страны считают 
борьбу с нищетой. Одним из способов оказания помощи Африке является со-
действие доступу товаров из развивающихся стран на мировые рынки, а также 
выработка комплексных подходов к решению задач повышения уровня жизни и 
снижения экологических рисков. Африканские страны отметили также необхо-
димость принятия мер в области охраны здоровья и улучшения социальных 
условий жизни населения, а также необходимость активного вовлечения в 
жизнь в общества молодого поколения, что требует обеспечения всеобщего об-
разования, и особенно образования девочек. Одним из основных факторов ус-
пеха остаются доступ к финансовым ресурсам и техническое сотрудничество. 
Маврикий считает настоятельно необходимым принятие мер по содействию 
осуществлению БПД. Что касается ВВУР, то на ней должна быть рассмотрена 
проблема крайней уязвимости МОРС, в связи с чем очень важно, чтобы эти 
страны попытались выработать общую позицию. 

 С просьбой сказать несколько слов об азиатско-тихоокеанском регио-
нальном процессе Председатель обратился к г-ну Рави Сохни (ЭСКАТО). 
Г-н Сохни сказал, что сходство между регионами МОРС очевидно и вполне 
объяснимо. Что касается приоритетов Тихоокеанского региона, то они были 
подтверждены на совещании в Пномпене. Последующая деятельность в рамках 
выработанной региональной платформы будет связана с осуществлением семи 
согласованных в Пномпене инициатив. Что касается задачи укрепления потен-
циала, то сейчас уже ясно, что усилия в этой области на национальном уровне 
в некоторых случаях недостаточно эффективны. Это сказывается и на регионе 
в целом. В контексте достижения целей устойчивого развития требуют внима-
ния также усилия по борьбе с нищетой и эффективному осуществлению про-
грамм, касающихся океанов и их ресурсов.  

 С вопросами и замечаниями выступили представители Ямайки, Остро-
вов Кука, Тувалу, Папуа-Новой Гвинеи, Гренады и Тринидада и Тобаго. 

 В ходе дискуссий был затронут вопрос о необходимости защиты культур-
ных и интеллектуальных ресурсов МОРС. Участники дискуссий согласились с 
тем, что этот важный вопрос требует дальнейшей проработки, поскольку он 
был лишь вскользь затронут на азиатско-тихоокеанском совещании и на встре-
че видных деятелей на Барбадосе. Особого внимания здесь требуют те элемен-
ты, которые являются общими для всех МОРС. Они существенно ограничива-
ют возможности в области устойчивого развития и требуют более широкого 
понимания и признания. Нельзя допустить, чтобы в ходе дискуссий на между-
народном уровне вопрос об оказании поддержки МОРС по причине их особого 
положения остался без внимания. Были отмечены возможности АОСИС по 
объединению усилий МОРС. Альянс должен сосредоточить свои усилия на 
преодолении трудностей, стоящих перед МОРС, действуя в рамках имеющихся 
в его распоряжении ресурсов. Нет никакой необходимости занимать оборони-
тельную позицию, обсуждая такого рода вопросы с остальным миром. 
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  Заседание 2 
Перспективы регионов МОРС (продолжение): подготовка к ВВУР 
 

 На заседании председательствовал посол Слейд. Он предложил участни-
кам продолжить утреннюю дискуссию по региональным перспективам. 

 Г-н Мануэль Б. Денго (ДЭСВ) разъяснил, что доклад Генерального 
секретаря Организации Объединенных Наций был составлен на основе 
данных о подготовке к ВВУР во всех регионах. Большое число мероприятий, 
проводимых на региональном уровне, обусловлено тем, что в Рио-де-Жанейро 
был сформулирован весьма широкий круг задач, выполнение которых оказа-
лось весьма нелегким делом. Трудно найти конкретные критерии, позволяю-
щие отличить меры, направленные на обеспечение устойчивого развития в ши-
роком смысле, от мер секторального характера. Выработаны региональные 
платформы. В процессе подготовки к ВВУР принимает участие широкий круг 
заинтересованных сторон. Предстоящая встреча на высшем уровне имеет эпо-
хальное значение, но есть большое число весьма важных вопросов, которые 
пока остаются без внимания. Недостаточно внимания уделяется, в частности, 
социальным вопросам. Требуют внимания и принятия соответствующих мер и 
сформулированные в Декларации тысячелетия задачи в области борьбы с ни-
щетой и обеспечения населения питьевой водой. Необходимо определить кон-
кретные шаги, которые следует предпринять для решения этих задач. Предме-
том серьезного рассмотрения должны стать также тяжелое положение бедней-
ших стран мира, и особенно трудности, которые они испытывают в связи с ис-
тощениями их природных ресурсов в результате действия таких факторов, как 
опустынивание, изменение климата и т.д. Есть четыре основные области, в ко-
торых от ВВУР ждут конкретных результатов. Во-первых, необходимо обеспе-
чить практическую реализацию концепции устойчивого развития, для чего не-
обходимы меры, способствующие такому развитию. Второй областью является 
управление процессом глобализации, одним из аспектов которого является ре-
гулирование влияния многосторонних соглашений на международную торгов-
лю. Третья область � это изыскание финансовых ресурсов, необходимых для 
обеспечения устойчивого развития. Четвертой областью является рациональ-
ное использование и охрана природных ресурсов, а также поиск конкретных 
примеров успешной реализации целей устойчивого развития. Все это требует 
политической воли, практических действий и налаживания партнерских отно-
шений. Как отмечено в докладе Генерального секретаря, сложившуюся ситуа-
цию необходимо рассматривать через призму того, кому, что и как следует де-
лать. Генеральный секретарь в своем докладе попытался сформулировать ос-
новные вопросы, затрагиваемые в ходе подготовительного процесса. Сейчас 
осталось определить узловые вопросы повестки дня для МОРС, а также, с уче-
том доклада Генерального секретаря, те области, в которых МОРС могли бы 
внести наибольший вклад в подготовку ВВУР.  

 Г-жа Диана Кварлис (Ямайка) сказала, что Бюро Подготовительного 
комитета ВВУР, в состав которого входит и Ямайка, принимает меры по рас-
пространению информации о ВВУР и стремится участвовать в соответствую-
щих подготовительных совещаниях. Оно поощряет инициативу снизу и уча-
стие в подготовительном процессе всех заинтересованных сторон. Участие ни-
зовых структур обогащает подготовительный процесс. Однако такое участие 
ограничено в силу нехватки времени и ресурсов. В настоящее время необходи-
мо срочно завершить подготовку национальных оценок. На их основе можно 
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будет более точно определить проблемы и приоритеты. Касаясь роли ЮНЕП, 
оратор отметила, что программа склонна акцентировать внимание не столько 
на устойчивом развитии как таковом, сколько на проблемах окружающей сре-
ды. Создается впечатление, что нет четкого представления о том, что такое 
устойчивое развитие в целом. Поэтому Бюро проводит встречи с 
представителями различных учреждений, выступающих в качестве 
тематических координаторов, с целью выяснения их мнений относительно 
того, что необходимо для обеспечения успеха ВВУР. ПРООН, в частности, 
отметила, что ВВУР должна продемонстрировать готовность к оказанию 
помощи. Что касается ВОЗ, то активизации ее участия в подготовительном 
процессе будет способствовать ряд проблем в области здравоохранения. ВМО 
обратила внимание на необходимость рассмотрения вопросов, связанных с 
изменением климата, а МОТ подчеркнула важность социальных вопросов и 
вопросов трудовых отношений. Важное значение имеет также участие в 
подготовительном процессе НПО и основных групп. Бюро ожидает завершения 
подготовки проекта документа с оценкой влияния Конференции в Рио-де-
Жанейро и анализом соответствующих уроков. Кроме того, предполагается 
согласовать документ, в котором будут определены основные направления 
деятельности Бюро по обеспечению успеха ВВУР. Ряд задач стоит также и 
перед национальными правительствами и региональными группировками. 
Такие документы не должны основываться на спонтанных инициативах и 
должны содержать согласованные положения, касающиеся 
имплементационных механизмов. Их принятие на ВВУР будет зависеть от 
того, в какой степени они будут учитывать интересы МОРС. МОРС не-
обходимо также рассмотреть предложение об учреждении должности Верхов-
ного представителя по НРС, странам, не имеющим выхода к морю, и МОРС. 
Хотя правительства сталкивается с определенными трудностями при разработ-
ке комплексной политики в области устойчивого развития, поскольку поддерж-
ка в этой области носит выборочный характер, необходимо подумать над тем, 
как лучше контролировать и осуществлять процесс такого развития. МОРС 
должны прежде всего продемонстрировать свою заинтересованность и свою 
готовность добиваться решения наиболее важных для них вопросов.   Г-жа Донна Форде (Барбадос), рассказывая о подготовительной работе, 
развернутой Группой 77 и Китаем, подчеркнула, что она не выступает от име-
ни Группы 77. Она сказала, что участвовала не во всех совещаниях Группы и 
может говорить лишь о некоторых проведенных ею мероприятиях. Группа пока 
выступила лишь с предварительным заявлением, касающимся подготовитель-
ного процесса. По ее мнению, проблемам МОРС действительно не уделяется 
достаточного внимания, однако еще есть время, чтобы исправить положение. 
Для этого представителям АОСИС в Нью-Йорке необходимо принять активное 
участие в обсуждениях, ведущихся в рамках Группы 77, подобно тому, как это 
делают африканские страны, о чем свидетельствует упоминание в документе 
Группы 77 новых инициатив в области развития Африки. Учреждение должно-
сти Верховного представителя по НРС не охладило пыл НРС, и они продолжа-
ют активно продвигать свои интересы. В этой связи АОСИС необходимо выра-
ботать свою собственную стратегию и свой собственный подход к ведению пе-
реговоров, поскольку из года в год предпринимаются попытки свести на нет 
завоевания МОРС. Ставки слишком высоки, и практическим шагом вперед для 
этих стран могло бы стать назначение координаторов по различным темам и 
вопросам.  
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 С вопросами и замечаниями выступили представители Маврикия, До-
миники, Гренады, Белиза, Соломоновых Островов и Сент-Люсии. 

 В ходе дискуссии была отмечена необходимость разделения труда между 
делегациями стран � членов АОСИС. Учитывая, что национальные админист-
рации организованы по секторальному принципу, необходимо добиваться пре-
одоления ведомственности, в частности путем привлечения к обсуждению те-
матики ВВУР органов, ведающих как вопросами устойчивого развития, так и 
вопросами торговли. Было отмечено также, что одним из недостатков подгото-
вительного процесса является недостаточная информированность о нем на на-
циональном уровне. Многие вопросы обсуждаются и в других организациях. 
Во избежание фрагментарности необходимо добиваться максимально широкого 
распространения информации о результатах других совещаний. Имеет место 
тенденция к исключению некоторых вопросов из повестки дня переговоров с 
более крупными группами, в связи с чем АОСИС следует использовать все 
имеющиеся в ее распоряжении возможности. Что касается вопроса о финанси-
ровании развития, то он поднимался на одной из конференций министров по 
оказанию помощи развивающимся странам в адаптации к требованиям все-
мирной торговой системы. Международные учреждения должны помочь 
МОРС в либерализации их торговли. Не пренебрегая никакими возможностя-
ми, особое внимание следует уделять полномасштабному участию в работе 
Организации Объединенных Наций. Решения, которые будут приняты в Йо-
ханнесбурге, должны учитывать мнения таких групп, как АОСИС, а Альянс со 
своей стороны должен демонстрировать политическую волю и практические 
успехи, добиваясь заключения новых партнерских соглашений. Страны Альян-
са должны добиться более значимых для себя результатов. Было отмечено, что 
трудности, с которыми сталкиваются МОРС в ходе международных перегово-
ров, связаны с реальными проблемами физического характера.  

 Г-н Джеральд Майлз (Южнотихоокеанская региональная программа в 
области окружающей среды) отметил, что важное значение в контексте ВВУР 
имеет Декларация тысячелетия, поскольку в ней говорится о целях в области 
развития, а также о потребностях МОРС. На ВВУР необходимо будет рассмот-
реть субрегиональные платформы, а также доклады подготовительных совеща-
ний. Некоторые из таких совещаний носили тематический характер (океаны, 
ресурсы пресной воды и так далее). В регионах МОРС обсуждались, в частно-
сти, возможное содержание будущего йоханнесбургского плана действий и во-
просы, затронутые в докладе Генерального секретаря. К сожалению, пробле-
мам МОРС в этом докладе уделяется не так много внимания. В нем затрагива-
ются вопросы туризма, а также проблемы, связанные со стихийными бедст-
виями и изменением климата, однако ничего не говорится об осуществлении 
БПД. Ни одна из выдвинутых в нем инициатив не касается конкретно МОРС. 
Отсутствуют также конкретные целевые показатели для этой группы стран. В 
этой связи на ВВУР необходимо будет заострить внимание на проведении в 
2004 году обзора хода осуществления БПД. С учетом интересов и потребно-
стей МОРС должны быть рассмотрены четыре группы вопросов: хозяйствен-
ное использование океанов и прибрежных районов, уязвимость, климатические 
изменения, а также адаптация, создание потенциала и развитие. В докладе Ге-
нерального секретаря эти вопросы не рассматриваются как затрагивающие 
конкретно МОРС, в связи с чем потребуются большие усилия для их включе-
ния (подобно проблеме глобализации) в повестку дня для МОРС. 
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 Г-жа Аня Томас (Карибское сообщество � КАРИКОМ) сказала, что всем 
известно о пройденном историческом пути и проблемах, вызванных глобали-
зацией, что обусловливает необходимость новых процедур регулирования это-
го процесса, учитывающих задачи в области устойчивого развития. Общими 
для всех регионов МОРС приоритетами являются развитие прибрежных рай-
онов и туризма и освоение возобновляемых источников энергии. У МОРС есть 
общие темы для обсуждений, такие, как изменение климата, стихийные бедст-
вия, ресурсы прибрежных и морских районов, а также знания и технологии, 
необходимые для обеспечения устойчивого развития. В конечном счете, дос-
тижение целей в области устойчивого развития в каждой конкретной стране 
зависит от политической воли и внешней поддержки. Такому развитию способ-
ствовало бы также создание внешних условий, в большей степени благоприят-
ствующих реализации собственных инициатив МОРС на национальном уров-
не. Важный импульс работе по созданию таких условий должна дать Между-
народная конференция по финансированию развития. 

 Г-н Радж Мохабир (Комиссия по Индийскому океану) отметил, что для 
обеспечения успеха подготовительного процесса от МОРС потребуются весьма 
конкретные предложения, направленные на достижение максимальной отдачи 
от ВВУР. Одним из таких предложений могло бы стать коллективное заявление 
с изложением наиболее важных для МОРС аспектов устойчивого развития. Он 
предложил создать группу экспертов МОРС для оказания консультативной по-
мощи на национальном уровне и анализа предложений со стороны регионов, с 
тем чтобы перед началом ВВУР можно было провести совещание, на котором 
были бы окончательно сформулированы инициативы МОРС. Необходимо будет 
учесть также предложения технического характера и мнения экспертов. 

 С вопросами и замечаниями выступили представители Папуа-Новой 
Гвинеи, Доминики, Ямайки, Барбадоса и Тувалу, а также ЭКЛАК. 

 В ходе последовавшей дискуссии основное внимание было уделено необ-
ходимости согласования позиций МОРС. Было отмечено, что есть явные при-
знаки того, что политика устойчивого развития сдает свои позиции. Сохраня-
ется тенденция к получению сиюминутных выгод, что ведет к социальным и 
долгосрочным экономическим издержкам, однако экспертам трудно убедить 
заинтересованные стороны в порочности такого курса. Материалы, которые 
будут подготовлены и разосланы странам, помогут правительствам лучше 
осознать происходящее и ознакомиться с передовым опытом. Обеспечение ус-
тойчивого развития является одной из приоритетных задач, решаемых должно-
стными лицами и министрами в регионах МОРС. Большое внимание уделяет-
ся, например, развитию рыболовства, о чем свидетельствуют меры по предот-
вращению разливов нефти, мониторингу коралловых рифов и контролю за дей-
ствиями рыболовецких флотов. Наиболее верным способом мобилизации по-
литической воли является информирование общественности. В этой связи 
предпринимаются серьезные усилия по распространению информации по во-
просам, затронутым в БПД, среди учащихся школ. В информационной под-
держке нуждаются также правительства; кроме того, необходимо активизиро-
вать усилия по привлечению к работе в области устойчивого развития всех за-
интересованных сторон с их идеями и предложениями. 
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  Заседание 3 
Человеческий фактор: укрепление потенциала в целях обеспечения 
устойчивого развития МОРС 
 

 На заседании председательствовал Его Превосходительство посол Пи-
тер Д. Дониги, Постоянный представитель Папуа-Новой Гвинеи при Органи-
зации Объединенных Наций. Он напомнил участникам, что заседание посвя-
щено вопросам укрепления потенциала, имеющим приоритетное значение для 
всех развивающихся стран. Он призвал участников обращать внимание на наи-
более важные специфические проблемы МОРС в данной области. 

 Г-н Фрэнк Уикхэм (Южнотихоокеанская региональная программа в об-
ласти окружающей среды) коснулся оценки потребностей на системном, ин-
ституциональном и индивидуальном уровнях и опыте, накопленном в этой 
области в странах тихоокеанского региона. Опыт осуществления Южноти-
хоокеанской региональной программы в области окружающей среды показыва-
ет, что тихоокеанские МОРС сталкиваются с серьезными трудностями в реали-
зации своих национальных природоохранных стратегий. Кроме того, значи-
тельная часть работы по укреплению потенциала проводится в рамках различ-
ных проектов, в частности проектов, финансируемых Глобальным экологиче-
ским фондом (ГЭФ). В связи с этим возникает проблема интеграции такой ра-
боты в общие усилия по укреплению потенциала на страновом уровне. Кроме 
того, существует тесная взаимосвязь между профессиональной подготовкой и 
базовым образованием, которое является предпосылкой и основой создания 
кадрового потенциала. Усилия в этой области должны контролироваться меж-
правительственными организациями. Это трудно обеспечить в странах, не ох-
ваченных проектной деятельностью. Важным элементом процесса являются 
программы подготовки инструкторов, особенно с привлечением заинтересо-
ванных представителей гражданского общества. Необходимо обеспечить под-
держку таких учебных заведений, как Вестиндский и Южнотихоокеанский 
университеты. Необходимо также организовать непрерывную оценку результа-
тов предпринимаемых усилий, разработав для этого соответствующие показа-
тели и обеспечив соответствующий контроль. Только таким образом можно до-
биться более серьезного отношения к укреплению потенциала. Более широкой 
поддержке усилий в этой области со стороны государств и региональных орга-
низаций могло бы способствовать создание центров обмена передовым опы-
том, например между регионами МОРС. В заключение оратор указал на необ-
ходимость выработки МОРС собственных подходов с привлечением для этого 
имеющихся в этих странах специалистов. 

 Г-жа Аня Томас (КАРИКОМ) отметила необходимость уточнения кон-
цепций и процедур в области укрепления потенциала. Меры по укреплению 
потенциала могут быть как краткосрочными, так и долгосрочными. В самом 
широком смысле укрепление потенциала подразумевает создание механизмов, 
способных обеспечить достижение целей устойчивого развития. Что касается 
МОРС, то в области укрепления потенциала они сталкиваются с рядом про-
блем, причем на всех уровнях � политическом, институциональном и индиви-
дуальном, которые могут быть преодолены опять же путем укрепления потен-
циала. В этой связи страны Карибского бассейна, понимая всю важность зада-
чи укрепления потенциала, уделяют ей все больше внимания в ходе перегово-
ров со своими партнерами по развитию. В настоящее время КАРИКОМ зани-
мается укреплением взаимодействия между различными государственными ор-
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ганами и учреждениями. На институциональном уровне существует потреб-
ность в укреплении координации и создании интегрированных и полных баз 
данных. Комплексная политика, направленная на повышение профессиональ-
ной квалификации и совершенствование учебных программ, необходима также 
и на индивидуальном уровне. Одним из условий успеха проектов в области ус-
тойчивого развития является решение в процессе их осуществления и задач в 
области укрепления потенциала. 

 Г-н Клетус Спрингер (Группа «Потенциал XXI» ПРООН) свел два своих 
выступления в одно. Он отметил, что проблеме уязвимости МОРС посвящено 
большое количество исследований и во всех из них заостряется внимание на 
проблемах, а не на преимуществах, связанных с малыми размерами этих стран. 
Не все согласны с определением малых государств и МОРС. Чтобы добиться 
большего согласия в этом вопросе, необходимо учитывать не только числен-
ность населения и объем ВВП, но и факторы структурного характера. Необхо-
димо также четко определить соответствующие проблемы и трудности. Так, 
незащищенность от стихийных бедствий и малая численность населения соз-
дают трудности в области страхования. МОРС лишены возможности хеджиро-
вать свои финансовые риски. Поэтому МОРС нуждаются в международном 
форуме, на котором они могли бы обсуждать стоящие перед ними проблемы. 
Таким форумом мог бы стать, например, АОСИС. Готовы ли члены АОСИС 
ждать, пока международные организации завершат за них работу по проблеме 
уязвимости? На его взгляд, в интересах МОРС самим продолжить начатые ис-
следования. Принципиальным моментом является то, что трудности, которые 
испытывают МОРС, связаны не столько с либерализацией торговли как тако-
вой, сколько с темпами глобализации. Очевидно, что МОРС жилось лучше, ко-
гда они пользовались преференциальным режимом. Инициативы последних 
лет в области укрепления потенциала привели к созданию советов по устойчи-
вому развитию. Становится все более очевидным, что формирование информа-
ционных сетей МОРС и осуществление программ технической помощи требу-
ют создания регионального координационного механизма в области укрепле-
ния потенциала. Однако существует ряд организационных проблем, мешающих 
полной увязке программ. Что касается вопросов торговли, то хорошим приме-
ром регионального переговорного механизма является механизм, созданный в 
Карибском бассейне. Можно было бы подумать также о возрождении Целевой 
группы КАРИКОМ по устойчивому развитию. Все, однако, упирается в не-
хватку квалифицированных кадров во всех странах региона. Для сохранения 
накопленных опыта и знаний, а также кадров специалистов необходим межре-
гиональный механизм в области профессиональной подготовки. В заключение 
оратор призвал к созданию региональных целевых групп по различным темам, 
а также по сквозным вопросам, таким, как укрепление потенциала. 

 Г-н Энтони Чанг (Сингапур � Программа технической помощи МОРС) 
сказал, что Сингапур занимается оказанием технической помощи с 
60-х годов. В процессе своего развития Сингапур получал выгоды от сотрудни-
чества с другими странами и учился у других стран и теперь готов поделиться 
своим единственным ресурсом � человеческим потенциалом. На опыте Син-
гапура можно многому научиться. Программа технической помощи МОРС и 
другие программы технической помощи, открытые для МОРС, осуществляют-
ся уже не первый год. На сегодняшний день учебную подготовку в рамках этих 
программ прошли 500 должностных лиц. Основное внимание в ходе такой под-
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готовки уделяется вопросам охраны окружающей среды и управления город-
ским хозяйством. Программа технической помощи МОРС охватывает широкий 
круг вопросов, нашедших отражение в БПД. Она была учреждена в 1992 году в 
качестве единого механизма поддержки всех усилий в области профессиональ-
ной подготовки, предпринимавшихся различными государственными учрежде-
ниями Сингапура. В ее рамках было налажено сотрудничество с международ-
ными организациями, а на двадцать второй специальной сессии Генеральной 
Ассамблеи она была официально представлена Сингапуром в качестве его 
вклада в дело устойчивого развития МОРС. Учебные курсы в рамках этой Про-
граммы ориентированы на удовлетворение потребностей МОРС в специали-
стах различного профиля. Программа предусматривает определенное финансо-
вое участие (в виде оплаты обратных билетов) и самих принимающих прави-
тельств. Сингапур заинтересован в отзывах на Программу со стороны ее уча-
стников, а также в их предложениях, касающихся того, как улучшить учебный 
процесс в целях более полного удовлетворения потребностей стран АОСИС. 
Расписание учебных занятий будет роздано всем участникам. 

 Председатель отметил, что проблемы, с которыми сталкиваются МОРС в 
связи с глобализацией, обусловлены главным образом ее темпами и, соответст-
венно, их неспособностью своевременно перестроиться. Перестройка необхо-
дима прежде всего в умах людей, чтобы они поняли, что укреплять нужно не 
только государственный сектор. По поводу укрепления потенциала было много 
споров, однако эта тема носит сквозной характер и ее трудно обсуждать в от-
рыве от других вопросов. Председатель призвал участников к конструктивному 
обмену мнениями. 

 С вопросами и замечаниями выступили представители Барбадоса, Три-
нидада и Тобаго, Маврикия, Антигуа и Барбуды, Белиза, Самоа, Палау, Доми-
ники, Сент-Люсии, Фиджи, Гренады и Гаити, а также Вестиндского универси-
тета и ПРООН. 

 В ходе дискуссии много говорилось об утечке умов. В этой связи было 
обращено внимание на такие нетрадиционные инициативы, как создание Бар-
бадосской группы содействия возвращению соотечественников. Необходим 
продуманный подход к укреплению потенциала в области ведения переговоров. 
МОРС должны акцентировать внимание на своих особых потребностях, отли-
чающихся от потребностей развивающихся стран в целом. Для обеспечения 
успеха усилий в области укрепления потенциала МОРС не хватает критиче-
ской массы. Проблемы МОРС в этой области связаны не только с глобализаци-
ей, но и с либерализацией и техническим прогрессом, оказывающими влияние 
на экономику этих стран. Условием экономического роста является проведение 
надлежащей внутренней политики, в том числе выработка целостного подхода 
и всеобъемлющей стратегии в области укрепления потенциала. На глобальном 
уровне максимально широкой поддержки со стороны МОРС требуют инициа-
тивы в области укрепления потенциала, выдвинутые ПРООН и ГЭФ. Как пока-
зывают результаты проведенного Организацией Объединенных Наций обзора 
хода осуществления БПД, потребности в области укрепления потенциала весь-
ма велики. Для их удовлетворения необходимы новаторские меры, например 
создание международного научного центра по проблемам океанов наподобие 
группы технических и научных экспертов, созданной для изучения клима-
тических изменений. Было отмечено, что еще в 70-х годах страны Карибского 
бассейна находились в лучшем экономическом положении, чем Сингапур. Как 
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и Сингапур в те годы, АОСИС должен четко определить свои цели. Далее не-
обходимо определить методы их реализации и обеспечить сохранение потен-
циала. Сингапур инвестировал огромные средства в образование и здравоохра-
нение, однако для других стран этот путь может оказаться неприемлемым, по-
скольку структурная перестройка, на которой настаивают доноры, заставляет 
сокращать расходы на образование. МОРС не имеют собственного исследова-
тельского потенциала, что обусловливает их зависимость от чужих идей и кон-
цепций. В этой связи Программа технической помощи МОРС является приме-
ром того, что можно сделать, чтобы не стоять на месте. Глобализация является 
экономическим фактором, с которым приходится считаться МОРС. МОРС не 
могут победить Голиафа, действуя его методами. Необходим творческий под-
ход, который позволил бы перейти к новым формам переговоров, изменить от-
ношение людей. Быть малыми не означает быть обреченными на бедность и 
нужду. Не зря самыми богатыми в Европейском союзе являются те страны, ко-
торые меньше всех. МОРС должны верить в свои силы и с оптимизмом смот-
реть в будущее. Они не обречены на нужду. Глобализация внушает опасения, 
но ее нельзя избежать. Ею движут силы, на которые МОРС не могут повлиять, 
и она необратима. Глобализация имеет свои плюсы и минусы, однако в целом 
это позитивный процесс. Чем сильнее интегрирована страна в глобальную сис-
тему, тем лучше ей живется и тем меньше в ней коррупции. Негативным мо-
ментом является то, что страна может полностью лишиться некоторых секто-
ров, что может стать причиной нестабильности в экономике. Задача состоит в 
том, чтобы подготовиться ко всем возможным вариантам развития событий. 
 

  Заседание 4 
Человеческий фактор: роль гражданского общества в обеспечении 
устойчивого развития МОРС 
 

 На заседании председательствовал посол Кох, который отметил роль гра-
жданского общества в обеспечении устойчивого развития и надлежащего госу-
дарственного управления, а также необходимость объединения усилий населе-
ния, правительства и частного сектора. 

 Профессор Майкл Уиттер (Вестиндский университет) отметил, что не-
обходимо и впредь уделять внимание проблемам островных государств. Плохо 
это или хорошо, но многие руководители были студентами Вестиндского уни-
верситета. Оратор подчеркнул, что стремительная либерализация нанесла удар 
по производству бананов и сахара и усилила зависимость от туризма. Измени-
лись вкусы. В серьезную проблему превратилось удаление отходов. Устойчи-
вое развитие обеспечивает выживание обществ, и странам МОРС следует ре-
ально оценивать масштабы нищеты. Либерализация и рост внешней задолжен-
ности, ведущие к обострению проблемы нищеты и неблагоприятно влияющие 
на устойчивость развития, заставляют МОРС настаивать на увеличении про-
должительности переходного периода. Процесс адаптации требует от них на-
правления дополнительных финансовых ресурсов на цели укрепления потен-
циала. Что касается неправительственных организаций, действующих в Кариб-
ском регионе, то, несмотря на недофинансирование и нехватку ресурсов, они 
активно занимаются проблемами устойчивого развития и способны оказать 
правительствам действенную помощь. Тенденция к усилению волюнтаризма 
ведет к вытеснению населения из процесса принятия решений. Странам МОРС 
необходимо посмотреть, что у них есть и в чем состоят их преимущества. В тех 



 

14  
 

A/CONF.199/PC/Misc.1  

случаях, когда их основным ресурсом являются люди, они должны разумно ис-
пользовать имеющийся потенциал и не допускать социально безответственного 
поведения. Оратор отметил, что особенно динамичными являются малые об-
щества. В них большую роль играют межличностные формы взаимодействия. 
Увольнение в них воспринимается как трагедия. А как быть, если нужно судить 
соседа или родственника? Поэтому необходимо все внимание сосредоточить на 
образовании и укреплении потенциала. Кроме того, после проведения ВВУР 
необходимо будет принять меры к обеспечению участия гражданского общест-
ва в процессе принятия решений. 

 Г-жа Лолита Гиббонс (Общество охраны природы Палау) отметила, что 
в МОРС тихоокеанского региона НПО не всегда признаются в качестве та-
ковых. Тем не менее они оказывают влияние на управление делами общества. 
Несмотря на достигнутые успехи, страны тихоокеанского региона испытывают 
негативные последствия быстрого развития. Они плохо подготовлены к гряду-
щим изменениям. Стратегическую задачу укрепления потенциала можно ре-
шить только в условиях партнерства. Для обеспечения успеха процесса устой-
чивого развития МОРС приверженность делу такого развития должна быть 
подкреплена реальными делами. Устойчивое развитие может стать реально-
стью только благодаря практическим шагам, например в области переработки и 
удаления отходов. Во многих случаях МОРС испытывают острую нехватку 
пространства из-за обилия свалок и парковок. Факторы, препятствующие ус-
тойчивому развитию, налицо. Есть все основания добиваться запрета на по-
ставку МОРС материалов, которые не разлагаются под действием микроорга-
низмов, и распределения расходов на утилизацию отходов. Предстоит решить 
сложнейшие задачи, в связи с чем возрастает число областей, требующих уча-
стия НПО. НПО должны и впредь приглашаться на совещания, подобные 
нынешнему. 

 Г-жа Патрина Думару (Консультативный центр по проблемам тихооке-
анского региона) рассказала о проблемах и потребностях НПО тихоокеанско-
го региона, занимающихся экологическими вопросами и добивающихся пре-
вращения Тихого океана в зону, свободную от ядерного оружия и внешнего 
влияния. Усилия организаций гражданского общества нередко направлены про-
тив землевладельцев. Что касается общин, то они имеют давние традиции и 
добиваются сохранения своей культурной самобытности и своих верований. 
Внешние силы, связанные с глобализацией, представляют серьезную угрозу 
для местных групп и церквей, на которые ложатся экологические издержки 
чрезмерной эксплуатации ресурсов. Защита традиционных знаний является в 
этой связи абсолютным императивом. Переход к монокультурному сельскому 
хозяйству оказывает ощутимое влияние на традиционную практику, и сейчас, 
когда снова заговорили о необходимости реабилитации земель, мы должны, 
опираясь на наши культурные традиции, продемонстрировать реальные плоды 
устойчивого развития. Работа в рамках Конвенции по биоразнообразию (КБР) 
позволила более четко расставить акценты, однако необходимы еще большие 
усилия по осуществлению положений этой Конвенции на макроуровне. На всех 
подготовительных совещаниях, а также в докладе Генерального секретаря под-
черкивалась необходимость налаживания партнерских отношений. Важность 
таких отношений подтверждается и опытом тихоокеанского региона. Во мно-
гих случаях эти группы не имеют необходимой подготовки и поэтому не в со-
стоянии воспользоваться помощью, которая может быть им предложена. Мы 
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должны на деле проводить политику устойчивого развития. Следует подчерк-
нуть, что в конечном итоге НПО волнуют те же проблемы, что и правительства. 

 Профессор Симон Тей (Сингапур) сказал, что его усилия направлены на 
то, чтобы привлечь к решению проблем устойчивого развития частный сек-
тор. Роль частного сектора часто демонизируют. Применительно к этому сек-
тору чаще говорят о регулировании и проблеме доверия, а не о реальном парт-
нерстве. Что касается Сингапура, то он считает роль транснациональных кор-
пораций в целом позитивной. Действительно, во многих странах на процесс 
принятия решений влияет фактор коррупции, а природные ресурсы эксплуати-
руются элитой, в связи с чем роль ТНК в них не всегда позитивна. Цели в об-
ласти устойчивого развития должны быть реальными и обоснованными. Если 
они будут чересчур амбициозными, компании либо будут уходить с рынка, ли-
бо прибегать к теневым методам. В этой связи необходима система учета и от-
четности на государственном уровне. Уязвимость МОРС порождает чувство 
горечи и ожесточения. Перед всеми МОРС стоят сложнейшие задачи в области 
устойчивого развития. Может ли экотуризм конкурировать с глубоководными 
портами? В экономике многих МОРС доминирует один сектор. Существует 
также опасность того, что местный частный сектор будет задушен иностран-
ными компаниями. Сингапур пытается найти способы решения проблемы ути-
лизации отходов и создания безотходных производств. Он создал открытую для 
всех желающих заповедную зону, включающую красивый пляж и остров. Что 
касается системы глобального экологического менеджмента, то она недоста-
точно эффективна для МОРС. Ее преимуществами пользуются в основном 
крупные страны. Малые страны, по-видимому, нуждаются в альтернативных 
подходах. Рынки МОРС не обладают достаточной гибкостью. Потребительский 
и акционерный спрос не оказывает на них такого влияния, как в других стра-
нах. НПО должны поддерживать трансграничные контакты в целях содействия 
социально ответственным инвестициям. НПО могли бы также заняться пропа-
гандой мер саморегулирования в экономике («будь зеленым и процветай»). Для 
обеспечения контроля в этой области национальным правительствам следует 
укреплять механизмы регулирования, принимая меры к тому, чтобы они были 
эффективными и не слишком громоздкими. Важную роль здесь могут сыграть 
средства массовой информации, однако для этого они должны быть сильными, 
свободными и ответственными. Хотя в погоне за сенсациями средства массо-
вой информации часто пренебрегают положительными примерами, МОРС 
должны привлекать их на свою сторону. 

 Г-н Тахоло Ками (Электронная информационная сеть для малых остров-
ных развивающихся государств � СИДСнет) говорит, что СИДСнет проделала 
большую работу по укреплению потенциала МОРС в области использования 
информации, расширения контактов между экспертами и обмена опытом. Ин-
формационный портал МОРС способствует доведению информации до тех, кто 
в силу занятости не может получать ее иным образом, внося тем самым свой 
вклад в осуществление БПД. Постоянному увеличению числа посещений спо-
собствует также передача новостей по электронной почте. В настоящее время 
есть возможности для расширения сети. СИДСнет намерена создать закрытую 
библиотеку документов. МОРС необходимо найти способ компенсировать ми-
нусы, связанные с их малыми размерами и ограниченными возможностями. За-
чем нужна СИДСнет или любая другая сеть? Доступ к Интернету в странах 
МОРС сейчас значительно расширился (хотя по-прежнему дорог), и уже можно 
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приступать к разработке эффективных информационных стратегий. СИДСнет 
позволяет распространять передовой опыт, а также лучше управлять информа-
ционными потоками. Политики, исследователи и частные предприниматели 
должны понять, что от практики проведения круглых столов МОРС следует 
двигаться дальше � к использованию современных средств коммуникации. 
Хороший пример в этой связи подают врачи, работающие в отдаленных рай-
онах и использующие Интернет для расширения масштабов своих исследова-
ний и повышения своей профессиональной квалификации. Таким образом, по-
вышать свой профессиональный уровень сейчас можно, не выходя из дома. 
Интернет позволяет также расширить круг участников процесса принятия ре-
шений. Примером может служить проект по изучению водных ресурсов, разра-
ботанный в настоящее время для тихоокеанских МОРС. Таким образом, реше-
ния существуют, но все ли мы делаем для того, чтобы найти их? Уже принято 
решение о создании закрытой информационной сети АОСИС, а также о созда-
нии региональных рабочих групп, которые будут работать с существующими 
сетями. МОРС могли бы использовать те ресурсы, которые у них есть, обраща-
ясь за поддержкой и помощью лишь в тех случаях, когда этих ресурсов недос-
таточно. Вполне реально добиться того, чтобы страны АОСИС имели хорошо 
подготовленные делегации. Важное значение имеет поиск ценной и качествен-
ной информации. Хотя возможности МОРС по разработке стратегий в области 
информационных технологий ограничены, необходимые рекомендации и по-
мощь они могут получить через СИДСнет. 

 С вопросами и замечаниями выступили представители Мальты, Сент-
Люсии, Папуа-Новой Гвинеи, Ямайки и Доминики. 

 В ходе дискуссии основное внимание было уделено политической воле, 
которая необходима МОРС для обеспечения устойчивого развития. На перего-
ворах, ведущихся на международном уровне, много внимания уделяется необ-
ходимости создания благоприятных внешних условий и налаживания партнер-
ских отношений, однако страны ОЭСР и развивающиеся страны вкладывают в 
эти понятия разный смысл. Нынешние тенденции в области инвестиций вы-
годны лишь небольшому числу развивающихся стран. Существует большое 
число соглашений, которые должны соблюдаться корпорациями, однако эти со-
глашения ни к чему не обязывают. Перед МОРС стоят по сути те же проблемы, 
что и в колониальную эпоху. В распоряжении МОРС лишь человеческий фак-
тор, который в процессе развития утратил свое влияние. Использовать челове-
ческий фактор необходимо комплексно. Задачи, сформулированные в Повестке 
дня на XXI век, можно успешно решить лишь с привлечением гражданского 
общества. МОРС будет трудно обеспечить устойчивое развитие, не создав сти-
мулов для предпринимательской деятельности. Задача укрепления человече-
ского потенциала может потребовать пересмотра методов работы националь-
ных советов по устойчивому развитию. Опыт обсуждения проблем устойчиво-
го развития МОРС свидетельствует о неспособности этих стран наладить над-
лежащие контакты между собой. Проблемы МОРС, обусловленные их малыми 
размерами и удаленностью, � это реальность, с которой нельзя не считаться. 
Природоохранная деятельность должна быть тесно увязана с экотуризмом и 
наоборот. Необходимо соединить передовой опыт с предпринимательской ини-
циативой. Современный мир характеризуется ослаблением роли отдельно взя-
тых стран. Весьма важное значение для МОРС, и особенно для гражданского 
общества этих стран, может иметь революция в области информационно-
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коммуникационных технологий, в связи с чем встает вопрос транспарентности. 
Важно сохранить баланс между государством и обществом и признать, что на-
лаживанию партнерских отношений мешают стереотипы мышления. Необхо-
димо продемонстрировать свою способность работать во имя общего блага. 
 

  Заседание 5 
МОРС: изменение климата, адаптация и возобновляемые источники 
энергии 
 

 На данном заседании председательствовал Постоянный представитель 
Кипра при Организации Объединенных Наций Его Превосходительство посол 
Сотириос Закхеос. Он просил ораторов быть краткими и не отходить от темы. 

 Д-р Леонард Нёрс (Барбадос) заявил, что существование проблемы из-
менения климата и его влияния на МОРС в настоящее время признано всем 
международным сообществом. МОРС � это самая уязвимая группа стран. В 
своем третьем докладе об оценке (ТДО) Межправительственная группа по 
климатическим изменениям (МГКИ) определила процессы, которые могут за-
трагивать МОРС. Серьезные последствия будет иметь повышение уровня моря, 
однако характер и степень воздействия будут зависеть от особенностей остро-
вов. Климатические изменения существенно усиливают эрозию, которая, прав-
да, во многом обусловлена осуществляемой в МОРС деятельностью. Как из-
вестно, между повышением уровня моря и масштабами наводнений не сущест-
вует прямой зависимости. В отличие от других стран в будущем в МОРС чис-
ленность населения, входящего в группу повышенного риска, примерно в 
200 раз превысит нынешний уровень. Сегодня ежегодно наблюдается такое яв-
ление, как обесцвечивание коралловых рифов. Последствия этого для МОРС 
весьма серьезны, например для сектора туризма. Одним из главных вопросов 
является рациональное управление ресурсами МОРС: МОРС не только не осу-
ществляют надлежащее картографирование и каталогизацию своих ресурсов, 
но и не ведут никакого учета того, как они используются. МОРС следует оце-
нить свои ресурсы, определить места их сосредоточения и пространственного 
распределения, нынешнее состояние и динамику их изменения. МОРС следует 
также ввести в действие механизмы, обеспечивающие снижение степени уяз-
вимости прибрежных районов, например организовать подготовку кадров в об-
ласти физической и химической океанографии, сбор данных и проведение 
серьезных научных исследований, а также разработку менее масштабных 
моделей изменения климата. 

 Г-н Мохамед Халил (Мальдивские Острова) заявил, что он хотел бы рас-
смотреть основные проблемы уязвимости и разработки соответствующего 
плана действий по адаптации с точки зрения Мальдивских Островов. Он 
изложил главные выводы национального комитета Мальдивских Островов по 
связи с Рамочной конвенцией об изменении климата и ознакомил участников с 
результатами проведенного исследования сценариев МГКИ. Как следует из са-
мых разных сценариев, изменение климата может привести к полному исчез-
новению столицы Мале, и, по некоторым оценкам, Мальдивские Острова могут 
понести убытки в размере 17 млн. долл. США в сфере туризма. Обеспокоен-
ность вызывает также сектор рыболовства, поскольку, как известно, на объемы 
улова тунца влияет температура моря. Близки к исчерпанию ресурсы пресной 
воды, и проблема в этой области будет обостряться. Меры по адаптации связа-
ны главным образом с защитой прибрежных районов, и для обеспечения их ус-
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пешного применения требуется провести значительную работу по планирова-
нию. Мальдивские Острова уже приступили к налаживанию необходимой дея-
тельности в области планирования. Для этого требуются ресурсы, подготов-
ленные кадры и финансовая поддержка. 

 Председатель Механизма чистого развития (МЧР) Его Превосходи-
тельство посол Джон У. Аш (Антигуа и Барбуда) заявил, что функционирую-
щий в рамках Киотского протокола МЧР имеет большое значение для МОРС. 
МЧР � единственный механизм Киотского протокола, который охватывает 
развивающиеся страны. Деятельность МЧР только набирает обороты, и пред-
полагается, что страны, принимающие на своей территории проекты МЧР, смо-
гут с их помощью укрепить свое устойчивое развитие. Проекты МЧР, реали-
зуемые в принимающих их странах, обеспечат сокращение выбросов и, тем 
самым, ускорение устойчивого развития самих этих стран. Перед принимаю-
щими странами будет поставлен целый ряд задач, таких, как выработка своего 
собственного подхода к устойчивому развитию. МЧР управляется Исполни-
тельным советом, членом которого также является АОСИС. Вопрос о членстве 
решался весьма непросто. Кандидаты в члены Совета выдвигаются избирате-
лями, но выступают в Совете в своем личном качестве. Члены Совета не долж-
ны иметь никакой финансовой заинтересованности в реализации проектов и 
обязаны соблюдать положения соглашения о неразглашении информации. От 
Исполнительного совета требуется, чтобы он выносил рекомендации Совеща-
нию Сторон. В последующие несколько месяцев предстоит решить целый ряд 
технических вопросов. В отношении имеющих важное значение мелкомас-
штабных проектов, особенно в области освоения возобновляемых источников 
энергии, был установлен предельный показатель мощности в 15 МВт. АОСИС 
может извлечь пользу как из финансирования процесса формирования потен-
циала для МЧР, так и из финансирования мер по адаптации. На цели проведе-
ния оценок потребностей в области создания потенциала будет выделена сумма 
в 250 000 долл. США; аналогичная сумма будет также ассигнована на цели 
планирования. В фонд финансирования мер по адаптации будет отчисляться 
2 процента поступлений. 

 Г-н К. Рагхаван («Народный центр») рассказал о сотрудничестве с рас-
положенными к северу от Мальдивских Островов Лаккадивскими острова-
ми, местные органы управления которых недвусмысленно заявили о переходе 
к использованию возобновляемых источников энергии. Цель � 
100-процентное производство энергии на базе возобновляемых источников. 
Проведенное исследование показало, что это возможно при детальном изуче-
нии потребностей в энергии, ее производства и источников. За последние не-
сколько лет был отмечен существенный прирост дизельных энергетических 
мощностей. Значительная часть ископаемого топлива идет на цели производст-
ва вяленой рыбы, так называемого «мааса». Предпринимаются попытки ис-
пользовать солнечную энергию, а также применять газификаторы, работающие 
на отходах переработки кокосового сырья. По оценкам, острова располагают 
достаточным объемом биомассы для этой цели. Для использования энергии 
ветра и солнечной энергии необходимо адаптировать соответствующие техно-
логии к местным условиям. Поскольку производство фотоэлектрической энер-
гии является довольно дорогостоящим, был сделан вывод о том, что следует 
несколько увеличить производство энергии дизельными установками, однако с 
учетом того, что частично прирост производства энергии можно обеспечить за 
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счет биодизельной энергетики или применения газификаторов. С помощью 
нынешних технологий можно снизить потребление ископаемых видов топлива 
на 70 процентов. Необходимо внимательно изучить ресурсную базу МОРС и 
выработать методы, основанные на использовании смешанного цикла. Важным 
фактором является эффективность. В настоящее время обсуждается сама кон-
цепция проекта. Цель � определить пути и средства перехода к 
100-процентному производству энергии на базе возобновляемых источников, 
например посредством реализации демонстрационных проектов и подготовки 
соответствующих кадров. Для целей планирования требуются подробные дан-
ные о потреблении и ресурсах. В первую очередь, необходимо организовать 
сбор данных. Затем наладить подготовку кадров, необходимых для сооружения 
и обслуживания соответствующих мощностей, а также создать институцио-
нальные структуры и механизмы финансирования. Следует также позаботиться 
об оказании помощи местным органам в области планирования и контроля за 
производством и потреблением энергии. Правительствам стран следует актив-
но содействовать реализации таких новаторских инициатив, с тем чтобы МОРС 
могли достичь большей самообеспеченности и приблизиться к конечной цели 
устойчивого развития. 

 Г-н Джозеф Хуэй (Сингапур) отметил, что «сингапурский экспери-
мент» дал позитивные результаты в области установления стандартов и повы-
шения эффективности использования энергии. Охрана окружающей среды 
имеет для МОРС первостепенное значение, и правительство Сингапура уже 
давно пришло к этой истине. Оптимизация использования имеющихся источ-
ников энергии, особенно применение комбинированного цикла, открывает 
весьма многообещающие перспективы. В настоящее время правительство Син-
гапура рассматривает вопрос о стимулировании применения экологически чис-
тых транспортных средств. Ведется обширная работа по созданию необходи-
мой инфраструктуры для обеспечения перевода транспортных средств на СПГ. 
Как только это станет экономически целесообразным, следует начать исполь-
зовать транспортные средства, оснащенные топливными элементами. Возмож-
ности же использования солнечной термальной энергии в Сингапуре ограни-
чены ввиду довольно плотного облачного покрова; тем не менее исследователи 
изучают, насколько рентабельно было бы применение этих технологий в Син-
гапуре. 

 Проф. Альберт Бингер (УВИ) указал на необходимость разработки 
стратегии МОРС в области энергетики. В ходе обсуждений в самих МОРС 
отмечалась необходимость повышения темпов развития этих стран и увеличе-
ния производства энергии, несмотря на сопряженные с этим риски. На протя-
жении вот уже целого ряда лет энергетика рассматривается в качестве одного 
из элементов, обеспечивающих как выживание, так и устойчивое развитие 
стран. Необходимо проанализировать нынешнее состояние энергетической 
сферы и определить потенциальные возможности ее перестройки. МОРС 
слишком много платят за дизельное топливо и крайне неэффективно его ис-
пользуют. Шестьдесят центов из каждого вложенного доллара «вылетает в тру-
бу» в виде дыма. МОРС не используют имеющиеся у них в изобилии природ-
ные источники энергии, которые благодаря применению новых технологий мо-
гут быть освоены в промышленных масштабах. Перестроить можно все произ-
водственные сектора МОРС, потребляющие энергию. В настоящее время в по-
давляющем большинстве МОРС себестоимость электроэнергии слишком высо-
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ка для того, чтобы можно было достичь конкурентоспособного уровня. Было 
бы разумно этой группе стран включаться в конкурентную гонку в условиях 
глобализации лишь после решения энергетической проблемы. Может быть, 
следует подходить к энергетике как к определенному виду услуг? Энергетиче-
ский сектор в МОРС не привязан к таким секторам, как туризм, перевозки и 
т.п. Это не позволяет использовать преимущества синергизма. Импортировать 
старые, подержанные автомобили неэффективно. В отличие от автомобилей, 
оснащенных двигателями внутреннего сгорания, электромобили весьма просты 
в эксплуатации. Следует также рассмотреть возможности использования в 
промышленности многочисленных альтернативных источников, например 
электроэнергии, произведенной на базе биомассы, представляющей собой от-
ходы переработки сахарного тростника. Сахарный тростник в этом случае вы-
ступает как в качестве сырья, так и в качестве источника энергии. Еще одним 
видом неутилизируемых отходов является биогаз. Весьма важно суметь найти 
пути обеспечения синергизма. Можно использовать возобновляемые источники 
энергии в целях поощрения рециркуляции отходов, преобразования их в энер-
гию или по крайней мере сокращения их объема. Нынешние условия торговли 
не позволяют МОРС достаточно широко применять ископаемые виды топлива. 
МОРС необходимо рассмотреть пути и средства выработки своей собственной 
эффективной политики и методов. Одной из проблем является экономическая 
целесообразность осуществления вложений в проекты, и в связи с этим необ-
ходимо побудить научные учреждения изменить свои подходы и заняться изу-
чением таких проблем, как экономические и социальные издержки реализации 
проектов и их воздействие на окружающую среду. Для смягчения остроты про-
блемы нищеты необходимо расширить доступ населения к услугам энергети-
ческого сектора. Речь идет о выживании людей. МОРС следует опираться на 
свои собственные ресурсы, создавать рабочие места и принимать меры по пре-
дотвращению социальных потрясений и экологических катастроф. Стратегия 
МОРС в области энергетики должна предусматривать проведение базовых ис-
следований, касающихся различных видов использования энергии в коммерче-
ском и промышленном секторах, разработку стандартов, оценку факторов, 
влияющих на экономический рост, и создание механизмов, способствующих 
обмену информацией. 

 С вопросами и замечаниями выступили представители Сент-Люсии, 
Тринидада и Тобаго, Кубы, Фиджи, Тувалу, Доминики, Ямайки, ПРООН и Об-
щества охраны природы Палау. 

 В ходе дискуссии был обсужден вопрос о возможном вкладе МЧР в гло-
бальное сокращение объема выбросов. Была подчеркнута необходимость огра-
ничить применение углеродной секвестрации. Доклады о работе Исполнитель-
ного совета будут распространяться через СИДСНЕТ. Была также отмечена 
Карибская инициатива в области адаптации и смягчения последствий стихий-
ных бедствий и факт создания Центра по проблемам изменения климата. Сего-
дня стало реально осуществлять самостоятельную адаптацию, вне рамок на-
циональных центров связи. На МОРС лежит обязанность обеспечить соответ-
ствующее планирование. Созданию региональных центров способствует также 
процесс РКООНИК, и АОСИС следует использовать открывшиеся возможно-
сти. Было подчеркнуто, что адаптация к изменению климата и поощрение ис-
пользования безопасных возобновляемых источников энергии � ключевые 
факторы выживания МОРС и что им следует уделять повышенное внимание. 
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Министерства энергетики и финансов должны приложить совместные усилия к 
тому, чтобы интегрировать этот процесс в национальное планирование. Свою 
роль в этой области могут сыграть демонстрационные проекты, с помощью ко-
торых можно показать пути и способы реализации таких принципов интегра-
ции. Была обсуждена идея создания межрегиональной целевой группы АОСИС 
для оказания содействия в подготовке стратегии МОРС в области энергетики, и 
было отмечено, что к моменту проведения ВВУР необходимо выработать ман-
дат на осуществление такой деятельности, а также новый подход МОРС к ра-
циональному использованию энергии, базирующийся на повышении уровня 
информированности населения, анализе политики и планировании. 

 В заключение Председатель заявил, что важно продолжать разрабатывать 
стратегии МОРС в сотрудничестве с промышленным сектором, укреплять 
стандарты эффективности и изыскивать альтернативные пути и средства. Не-
обходимо также поощрять оптимальное использование энергии и хозяйствен-
ное освоение возобновляемых источников энергии и применение экологически 
чистых энергетических технологий в целях снижения расходов на энергию. Не 
менее важно стимулировать принятие мер по охране прибрежных районов и 
повышению уровня информированности населения. 
 

  Заседание 6 
Торговля и устойчивое развитие 
 

 На данном заседании председательствовал посол Слейд. Он обратил 
внимание участников на итоги семинара АОСИС по торговле, устойчивому 
развитию и МОРС, состоявшегося в декабре 2001 года в Монтего-Бее, Ямайка. 

 Г-жа Диана Карлесс (Ямайка) отметила, что в настоящее время торговля 
приобретает все большее значение для МОРС. В условиях растущей глобали-
зации МОРС необходимо расширять свое сотрудничество и укреплять инсти-
туциональные механизмы. В рамках семинара, организованного на Ямайке, 
были рассмотрены такие вопросы, как туризм, сельское хозяйство, финансиро-
вание и региональное сотрудничество. Многие участники выразили мнение о 
том, что было бы весьма полезно провести обсуждение с ВТО и представи-
тельствами АОСИС в Женеве. АОСИС осознает важность существующей связи 
между торговлей и многосторонними природоохранными соглашениями 
(МПС) и необходимость укрепления потенциала МОРС по обеспечению реали-
зации стратегий в области торговли. Было указано на необходимость укрепле-
ния позиций МОРС в Женеве и на совещаниях, посвященных торговой про-
блематике. Были обсуждены такие вопросы, как структура МПС и смягчение 
последствий потрясений на мировых рынках для МОРС и воздействия на них 
негативных природных факторов. Многие из организаций, в которых участву-
ют страны МОРС, изучат последствия принятия Дохинской декларации для 
этой группы стран, особенно в том, что касается специального дифференциро-
ванного режима для МОРС. На семинаре было указано на необходимость ока-
зания содействия для обеспечения эффективного участия МОРС, а также укре-
пления потенциала посредством женевских механизмов. 

 Председатель отметил, что в настоящее время завершается работа над 
составлением достаточно подробного отчета о работе семинара, проведенного 
на Ямайке. В ближайшее время текст резюме будет распространен среди всех 
стран АОСИС и участников семинара. Сделанные выводы в значительной сте-
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пени перекликаются с тем, что обсуждалось в 1999 году на специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций по обзору осуще-
ствления Барбадосской программы действий (Барбадос+5). 

 С замечаниями выступили представители Маврикия, Сент-Люсии 
и Науру. 

 В ходе дискуссии было указано на важность проблем, связанных с тор-
говлей, для процесса ВВУР. За интеграцию этой проблематики в процесс ВВУР 
отвечает ВТО. АОСИС следует воспользоваться представившейся возможно-
стью, с тем чтобы поднять вопрос о взаимодействии ВТО с системой Органи-
зации Объединенных Наций. ВТО игнорирует урегулирование проблемы пре-
доставления дифференцированного режима, пользуясь тем, что многие МОРС 
не приглашаются на соответствующие заседания и что большинство стран этой 
группы не участвует в их работе. АОСИС должен консолидироваться в вопро-
сах, касающихся МОРС, с малыми и уязвимыми странам (МУС). ВТО предос-
тавляет специальный режим на весьма жестких условиях, а именно без льгот, 
которые получают страны, субсидирующие атомный энергетический сектор. 
Некоторые страны, но не МОРС, получают право на определенный переходный 
период. АОСИС следует выработать консенсус, базирующийся на более глубо-
ком понимании проблем и трудностей, с которыми сталкиваются МОРС. Необ-
ходимо подумать над тем, как аргументировать и обосновывать МОРС о пре-
доставлении им особого режима. Было также вновь подчеркнуто, что крайне 
важно укрепить потенциал МОРС и других развивающихся стран в области ве-
дения торговых переговоров и что необходимо обязать развитые страны ока-
зать им помощь в этой области. ВТО следует также упорядочить свои отноше-
ния с системой Организации Объединенных Наций и использовать ее потенци-
ал на основе поддержания постоянного диалога. 
 

  Заседание 7 
Финансирование развития 
 

 Затем посол Слейд перешел к обсуждению вопроса о финансировании 
развития и хода подготовки к проведению Международной конференции. 

 Г-н Джордж Тэлбот (секретариат Международной конференции по фи-
нансированию развития, ДЭСВ, Организация Объединенных Наций) заявил, 
что всего через несколько недель в Монтеррее, Мексика, состоится Междуна-
родная конференция по финансированию развития (ФР). На последнем за-
седании Подготовительного комитета, которое состоится 21 января в 
Нью-Йорке, будут решаться вопросы материально-технического обеспечения 
работы Конференции, а также будет окончательно доработан текст итогового 
документа. Уже опубликован пересмотренный текст, в рамках которого пред-
принята попытка отразить поднятые к настоящему моменту важнейшие про-
блемы. Что касается итогового документа, то его формулировки нуждаются в 
уточнении, а содержание � в конкретизации и детализации. Перед АОСИС 
стоит задача определить, каковы цели и приоритеты этой группы. Для АОСИС 
важно сформулировать стратегические задачи на среднесрочный и долгосроч-
ный период. Необходимо увязать этот процесс с ВВУР. Для повышения «каче-
ства» финансирования устойчивого развития необходимо обеспечить, чтобы 
потенциал финансовых механизмов был ориентирован на достижение целей 
развития. Ясно, что существует и дублирование, и взаимодополняющие связи. 
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Необходимо подумать над выполнением задач развития, в том числе над тем, 
как мобилизовать ресурсы и выработать эффективные стратегии. Странам сле-
дует проанализировать основные возможности. Для того чтобы обеспечить 
учет интересов АОСИС, необходимо проявить дальновидность, упорство и 
терпение. Ряд признаков вселяет надежду на применение «более просвещенно-
го» подхода к развитию. До сих пор в отношении финансирования в целях раз-
вития удавалось применять комплексный подход. Мы отказались от решения 
проблем задолженности и нищеты изолированно; все это � часть единого 
процесса развития. Повестка дня широка по своему охвату: она включает 
преимущественно вопросы, поднятые странами развивающегося мира. 
Организации и учреждения действуют на основе тесного сотрудничества. В 
рамках данного процесса была выявлена необходимость укрепления 
сотрудничества на национальном уровне. В связи с эти система Организации 
Объединенных Наций прилагает усилия к обеспечению большей 
согласованности. Конференция в Монтеррее станет первой конференцией 
Организации Объединенных Наций, специально посвященной 
финансированию развития, и важно, чтобы АОСИС принял в ней активное 
участие.  Г-н Амена Яуволи (Фиджи) отметил, что страны АОСИС предпринима-
ют совместные усилия по подготовке проведения Конференции по финанси-
рованию развития. Организация Объединенных Наций особо заинтересована 
в рассмотрении вопроса о распределении глобального богатства и сокращении 
числа людей, живущих в условиях нищеты. Соответствующие цели определе-
ны в Декларации тысячелетия, а также в заявлениях лидеров стран АОСИС, 
касающихся устойчивого развития. Основным источником финансирования 
развития должна стать мобилизация внутренних ресурсов, однако этот источ-
ник должен дополняться иностранными прямыми инвестициями и официаль-
ной помощью в целях развития. Следует обсудить такие системные проблемы, 
как торговля и рефинансирование долга, в частности в контексте глобального 
управления. Назрела реальная потребность в обеспечении справедливости в 
том, что касается принятия решений на международном уровне. Это предпола-
гает признание особого положения МОРС. Обсуждается вопрос о создании 
благоприятных условий и налоговых стимулов на национальном уровне, и яс-
но, что в органах управления должны быть представлены все заинтересован-
ные стороны. Однако всего этого можно достичь только при поддержке со сто-
роны международного сообщества. Важнейшую роль в этом отношении при-
звана сыграть Организация Объединенных Наций, которая должна позаботить-
ся о том, чтобы создаваемая комплексная структура в полной мере отражала 
три базовых элемента устойчивого развития. Одной из главных проблем явля-
ется привлечение прямых иностранных инвестиций, поскольку в отличие от 
некоторых более удачливых стран многие развивающиеся страны не в состоя-
нии создать благоприятные условия для привлечения необходимого объема та-
ких инвестиций. При обсуждении вопросов торговли, предшествовавшем об-
суждению вопросов финансирования, большое внимание было уделено про-
блемам создания потенциала; они также поднимались на уровне Организации 
Объединенных Наций. Было также однозначно признано, что неурегулирован-
ная задолженность будет продолжать оказывать крайне негативное влияние на 
экономику стран МОРС. Поэтому следует учредить новый международный 
фонд, предназначенный для обеспечения достижения целей, поставленных в 
Декларации тысячелетия. Необходимо увязать воедино охрану окружающей 
среды, продуманную инвестиционную политику и ответственную гражданскую 
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позицию транснациональных корпораций. В рамках Конференции следует при-
знать БПД в качестве программы устойчивого развития МОРС и придать его 
полной реализации приоритетное значение. АОСИС следует выработать соот-
ветствующие позиции и проявить решимость в отстаивании интересов МОРС. 

 Г-жа Соня Леонс-Кэррил (Сент-Люсия) выразила мнение о том, что 
Конференция по финансированию развития должна была быть первой кон-
ференцией, с которой Организации Объединенных Наций надлежало начать 
свою деятельность. Повестка дня Конференции является весьма детальной; и в 
ней нашли свое отражение самые разные точки зрения. По мнению развитых 
стран, поставленные задачи должны решаться за счет внутренних ресурсов и 
улучшения управления, и они оказывают помощь лишь тем странам, которые в 
ней больше всего нуждаются, а именно НРС и странам Африки. АОСИС под-
черкивал необходимость повышения международной ответственности, укреп-
ления солидарности и расширения помощи. Современный мир взаимозависим; 
растет число конференций, решения которых выполняются не в полной мере. 
Развитые страны настроены по отношению к базовому документу весьма кри-
тически и пытаются сделать упор на национальную ответственность, принизив 
цели, которые были определены в Декларации тысячелетия. Группа 77 и коор-
динатор согласились в том, что необходимо сделать больший упор на вопросы, 
касающиеся справедливости. Монтеррейская конференция � это начало про-
цесса; она инициирует разработку многочисленных предложений относительно 
развития партнерских отношений. Необходимо, чтобы АОСИС продолжал уча-
ствовать в подготовительной деятельности, обеспечивая, тем самым, учет сво-
ей точки зрения, а также представлял интересы МОРС на сбалансированной 
основе. Необходимо идти по пути согласования позиций и поиска новаторских 
подходов. Настоятельно необходимо согласовать текст документа до открытия 
Конференции. Важно, чтобы делегаты, направляемые на ВВУР, внимательно 
следили за ходом Конференции и извлекли из нее полезные уроки. Главным 
нерешенным вопросом остается вопрос о порядке внесения поправок в согла-
сованный итоговый документ. Будут ли они вноситься коллективно или только 
сопредседателями (Пакистан и Швеция)? Для МОРС это единственная воз-
можность внести свой вклад в решение проблемы финансирования развития, и 
в своих действиях страны этой группы должны проявить решимость, прагма-
тизм и целеустремленность. Данная конференция послужит важным индикато-
ром того, действительно ли развитые страны хотят оказывать помощь разви-
вающимся странам. 

 С вопросами и замечаниями выступили представители Антигуа и Бар-
буды, Барбадоса и УВИ 

 В ходе дискуссии было отмечено, что был достигнут значительный про-
гресс. Возможно, в решении экономических вопросов и вопросов торговли 
АОСИС и не удалось добиться столь же ощутимых результатов, что и в реше-
нии проблем, связанных с изменением климата, однако положение дел может 
измениться к лучшему благодаря проведению Конференции по финансирова-
нию развития и реализации новых инициатив в области торговли в Женеве. 
Было также отмечено, что следует всесторонне изучить вопрос об офшорных 
банковских операциях и что в настоящее время предпринимаются шаги, на-
правленные на то, чтобы поднять этот вопрос в Комитете по политике в облас-
ти развития (КПР) и предоставить ему надлежащую информацию о влиянии 
этого сектора на экономику стран МОРС. 
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  Заседание 8 
МОРС: ухудшение состояния земельных ресурсов 
 

 На данном заседании председательствовал посол Коу. 

 Г-н У Ван Лин (Конвенция по борьбе с опустыниванием � КБО) рас-
сказал о деятельности международного сообщества, направленной на борьбу с 
опустыниванием, и о выполнении положений КБО в МОРС. В настоящее время 
участниками КБО являются 39 стран � членов АОСИС. В 2002 году планиру-
ется провести обзор осуществления КБО. КБО принимает участие в процессе 
подготовки ВВУР в целях обеспечения отражения в ее повестке дня различных 
аспектов устойчивого развития. До сих пор информация об ухудшении состоя-
ния земельных ресурсов находила отражение в различных докладах. Страны 
Азиатско-Тихоокеанского региона указывали на необходимость реализации по-
ложений КБО в регионе, а также на потребности в ресурсах. Сформированы 
тематические программные сети по таким направлениям, как песчаные дюны, 
информация, создание потенциала и т.д. Разрабатываются субрегиональные 
программы. Участники совещания по КБО, состоявшегося в Апиа, призвали к 
составлению национальных планов действий по борьбе с засухой. Важным ви-
дом деятельности является информирование населения. В статье 8 КБО реко-
мендуется координировать предпринимаемые усилия с другими конвенциями, 
такими, как РКООНИК и КБР. Необходимо, чтобы в выработке и реализации 
национальных планов действий принимали участие все заинтересованные сто-
роны. В статьях 9 и 10 рекомендуется увязывать национальные планы действий 
с внутренней политикой в области устойчивого развития. В целом процесс 
КБО открывает перед странами МОРС разнообразные возможности, и странам, 
не являющимся участниками КБО, следует подумать о присоединении к ней. 

 Г-н Мануэль Денго (ДЭСВ) охарактеризовал итоги Международной 
конференции по ресурсам пресной воды, проведенной в 2001 году в Бонне. 
Она была созвана по инициативе Германии, с которой та выступила на шестой 
сессии Комиссии по устойчивому развитию (КУР). На боннском форуме были 
широко представлены страны, крупные организации, занимающиеся пробле-
мами водных ресурсов, а также гражданское обществ. Участие МОРС было ог-
раниченным, хотя решения Конференции содержат целый ряд положений, ко-
торые группе МОРС следовало бы проанализировать на предмет возможности 
их реализации в своих странах. 

 Проф. Лино Бригуглио (Институт по проблемам островов и малых госу-
дарств � Мальта) рассказал о деятельности различных организаций в области 
разработки показателя уязвимости. Уязвимость является общим признаком 
для всех МОРС. Она определяется размерами страны и масштабами экономи-
ческого сотрудничества, зависимостью от экспорта, импорта и степенью изо-
лированности. Любой вид экономической деятельности, осуществляемый в 
островном государстве, сказывается на состоянии его окружающей среды. Хотя 
как группа МОРС и не являются самыми бедными странами в мире, все они 
находятся в весьма уязвимом положении. Согласно вышеприведенному опре-
делению даже преуспевающие страны могут быть отнесены к категории уязви-
мых; правда, при этом следует учитывать «жизнестойкость» каждой конкрет-
ной страны. Положение страны более точно характеризуют оба показателя: по-
казатель уязвимости и показатель жизнестойкости. Показатель экологической 
уязвимости, как представляется, отражает степень жизнестойкости страны. 



 

26  
 

A/CONF.199/PC/Misc.1  

Комитету по планированию развития (КПР) было предложено учитывать также 
такой показатель, как открытость. В любом случае вывод ясен: как группа 
МОРС уязвимы в большей степени, чем другие группы стран. Показатель уяз-
вимости не только указывает на наличие проблем, обусловленных уязвимым 
положением, но и служит простым инструментом оценки. Однако и у него есть 
свои недостатки, связанные с выбором единицы измерения и определением ве-
сов различных факторов. 

 Д-р Расселл Ховорт (Южнотихоокеанская комиссия по прикладным нау-
кам о Земле � СОПАК � Фиджи) охарактеризовал деятельность по разра-
ботке показателя экологической уязвимости (ПЭУ). Цель такой деятельно-
сти � выработка показателя, дающего возможность сравнительно быстро и без 
чрезмерных затрат определить степень уязвимости страны. Имеющиеся в на-
стоящее время в распоряжении стран данные ограничены по своему объему, и 
по-прежнему существует необходимость в расширении участия стран в разра-
ботке такого показателя для придания ему глобального характера. Тремя ос-
новными элементами устойчивого развития являются социальная сфера, эко-
номика и окружающая среда. Увязка ПЭУ с экономическим и социальным ас-
пектами по-прежнему имеет важнейшее значение, поскольку охрана окружаю-
щей среды � базовый элемент любой деятельности в области развития. Со-
брав все необходимые данные, можно будет определить те переменные, кото-
рые оказывают наибольшее влияние на положение каждой отдельной страны 
группы МОРС. Можно будет также воспользоваться новой информацией, ха-
рактеризующей те или иные аспекты уязвимости. Идея состоит в том, чтобы 
провести обзор достигнутого прогресса и перейти к практическому примене-
нию ПЭУ, а также созданию надежной модели, которую можно было бы ис-
пользовать на практике. Страны изъявили желание ознакомиться с демонстра-
ционной моделью, позволяющей определить их уязвимость путем сопоставле-
ния с другими группами стран. Одной из причин того, почему КПР не проявля-
ет большого интереса к ПЭУ, является то, что в основу баз данных положены 
различные единицы измерения. Поэтому сегодня важно решить такие пробле-
мы, как ограниченный доступ к данным и их неполнота. Необходимо также 
обеспечить проверку данных и контроль качества. Важно, чтобы страны про-
явили настойчивость и довели работу над ПЭУ до конца и чтобы должностные 
лица в МОРС, занимающиеся реализацией данного проекта, были наделены 
правом обращаться к министрам за помощью и запрашивать требуемую ин-
формацию. Необходимо, чтобы ПЭУ был признан в качестве инструмента 
оценки. Этого можно добиться уже к концу текущего года. Однако для этого 
потребуется создать глобальную базу данных. Необходимо обеспечить учет та-
ких социальных аспектов, как благосостояние людей и состояние окружающей 
среды, поскольку только в этом случае ПЭУ может стать чем-то большим, чем 
просто инструментом оценки, используемым МОРС. 

 Д-р Лен Ишмаэл (Экономическая комиссия для Латинской Америки и 
Карибского бассейна � ЭКЛАК) отметил, что работа Комиссии над показате-
лем социальной уязвимости идет полным ходом. Необходимость в таком по-
казателе возникла ввиду отсутствия информационной базы у директивных ор-
ганов, принимающих решения по социальным вопросам. Правительство Ни-
дерландов выделило средства, и в настоящее время идет процесс определения 
целей, задач и функций в этой области. Отмечается нехватка официальных 
данных, и существует необходимость в определении весов различных социаль-
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ных компонентов, с помощью которых можно было бы продемонстрировать 
реальную уязвимость МОРС. Завершается планирование создания в ЭКЛАК 
базы данных, в рамках которой вся имеющаяся информация будет сведена во-
едино. В ней будут также отражены данные, характеризующие уровень пре-
ступности и уровень образования. Для этого потребуется, чтобы организации 
привлекли к участию не просто статистиков, а ученых, занимающихся соци-
альной проблематикой. Для начала в порядке подготовки к деятельности, кото-
рая будет развернута ЭКЛАК через несколько месяцев, будут обсуждены фак-
торы, влияющие на социальную уязвимость. 

 Проф. Альберт Бингер (УВИ и член Комитета по политике в области 
развития) заявил, что инициаторами принятия решений КПР о переводе ряда 
НРС в группу развивающихся стран являются экономисты, которые предпочи-
тают оперировать такими показателями, как ВВП на душу населения. Такая 
реклассификация лишает эти страны определенных преимуществ � приори-
тетного финансирования, помощи и торговых льгот. Не менее важен и доступ к 
технической помощи. В качестве примера были приведены Мальдивские Ост-
рова. Повысив и закрепив свой ВВП на определенном уровне, Мальдивские 
Острова создали для себя проблему в виде угрозы реклассификации. Реклас-
сификация для этой страны, борющейся за свое выживание, выльется в лише-
ние ее тех преимуществ, которыми она сейчас обладает. Каков же реальный 
смысл реклассификации? Действительно ли НРС, перейдя в категорию разви-
вающихся стран, обретает способность конкурировать с другими странами? 
Необходимо всесторонне изучить возможность поэтапной реклассификации. 
Может быть, оценка критериев грешит недостатками? Да, недостатки сущест-
вуют, и следует изыскать более эффективные пути и средства обработки дан-
ных и обеспечения учета такого фактора, как стихийные бедствия. Именно для 
этой цели и вырабатывается показатель уязвимости. Постоянно сокращается 
объем финансовой помощи развивающимся странам и ширится экономическая 
экспансия. Каким образом свести к минимуму свои обращения к сообществу 
доноров? Следует ли МОРС продолжать соблюдать правила игры или стоит 
попытаться выдвинуть на передний план те проблемы, которые в большей сте-
пени влияют на положение дел в МОРС? 

 С вопросами и замечаниями выступили представители Фиджи, Домини-
ки, Самоа и ПРООН. 

 В ходе дискуссии были обсуждены пути и средства укрепления Группы 
МОРС. Была подчеркнута необходимость завершения работы над сложными 
показателями уязвимости. Было также обсуждено влияние изменения климата 
на количество осадков и запасы пресной воды. Важно обеспечить приток ре-
сурсов в развивающиеся страны; следует рекомендовать соответствующим уч-
реждениям гибко подходить к решению вопроса о реклассификации в целях 
учета реального положения малых стран и показателей их развития; следует 
детально изучить методы анализа. Было также отмечено, что для ПЭУ характер 
климатических изменений имеет большее значение, чем реальные проблемы, 
связанные с повышением уровня моря. Что касается самого процесса, то 
АОСИС необходимо продолжать предпринимать усилия по введению в дейст-
вие ПЭУ и привлекать к этой проблеме внимание на международном уровне. 
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  Заседание 9 
Мировой океан 
 

 Председатель данного заседания посол Коу отметил, что Мировой океан 
имеет жизненно важное значение для МОРС, поскольку он определяет их са-
мобытность и культуру. Он оказывает как позитивное, так и негативное влия-
ние на жизнь всех общин МОРС, причем самым непосредственным образом. 

 Достопочтенный судья Хосе Луис Хесус (Международный трибунал по 
морскому праву � МТМП) рассказал об исторической эволюции норм морско-
го права. Общая концепция международных морских границ сформировалась к 
концу XIV века. Однако реальная потребность в заключении более-менее офи-
циального соглашения возникла только по окончании второй мировой войны, 
что было обусловлено особым характером конфликтов того времени. Необхо-
димость закрепления международных норм морского права приобрела еще бо-
лее настоятельный характер в связи с началом активного освоения ресурсов 
Мирового океана. В итоге на третьей Конференции Организации Объединен-
ных Наций по морскому праву (КООНМП) были принят соответствующий 
нормативный документ. Он отметил выдающийся личный вклад и роль посла 
Коу, который являлся Председателем этой Конференции. Был установлен все-
объемлющий режим, в соответствии с которым государства получили право 
устанавливать 200-мильную исключительную экономическую зону (ИЭЗ) и 
объявлять 12-мильную прибрежную зону своим территориальным морем. Все 
государства � и большие, и малые � наделены одинаковыми правами. С точ-
ки зрения режима морского пространства МОРС подразделяются на две основ-
ные категории. Режимы островов, морей и морского дна, равно как и воздуш-
ного пространства, увязаны воедино. Континентальный шельф является одним 
из составных элементов морского дна. В соответствии с Конвенцией, для того 
чтобы иметь возможность заявить свои права на тот или иной участок конти-
нентального шельфа, страна должна отвечать ряду критериев. Открытое же 
море представляет собой столб воды за пределами 200-мильной ИЭЗ. Некото-
рые МОРС наделены правом объявить об архипелажном режиме своих вод. 
Это касается только тех МОРС, которые расположены на архипелагах; важно, 
чтобы площадь архипелажных вод не превышала площади суши более чем в 
девять раз. МОРС следует обратить внимание на следующие три основных мо-
мента. В БПД нашли свое отражение опасения МОРС, связанные с возможно-
стью перевозки ядерных материалов по их водам в соответствии с междуна-
родным правом; однако здесь сокрыто определенное противоречие. В случае 
аварии ущерб может быть причинен фактически всей территории малого ост-
ровного государства. МОРС следует также иметь в виду, что в подобных слу-
чаях действует принцип «платит загрязнитель». Устойчивое развитие МОРС 
полностью зависит от устойчивого и рационального использования Мирового 
океана. МОРС следует прилагать неустанные усилия, направленные на закреп-
ление этого принципа в качестве нормы международного права. Другим факто-
ром является повышение уровня моря, так как от этого зависит само существо-
вание МОРС. Повышение уровня моря может иметь негативные последствия 
для «территориальных» прав МОРС. МОРС могут лишиться суши, а также 
ИЭЗ и сокрытых в ней ресурсов. Они могут потерпеть огромные убытки. Для 
недопущения этого необходимо добиться принятия решения о том, что за 
МОРС закрепляется та береговая линия, которая существовала на момент ра-
тификации КООНМП. И последний момент, на который следует обратить вни-
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мание, � живые ресурсы Мирового океана и тенденция к перелову рыбы в от-
крытом море. Это имеет крайне негативные последствия для ресурсной базы 
ИЭЗ МОРС. Настоятельно необходимо добиться полного применения на прак-
тике выработанного кодекса поведения в отношении ответственного рыболов-
ства, а также решения проблем, связанных с незаконным и нерегулируемым 
рыболовством и неприемлемой практикой. Для обеспечения ответственного 
подхода к использованию ресурсов Мирового океана важно также, чтобы госу-
дарства флага подписали соглашение о соблюдении. 

 Проф. Роберт Бекман (Сингапурский национальный университет) рас-
сказал об основных международных соглашениях, в которых проблемы ус-
тойчивого развития рассматриваются в контексте Мирового океана и 
МОРС. Процесс разработки норм морского права имеет длительную историю; 
его итогом явилось проведение в 1972 году Стокгольмской конференции, на ко-
торой был принят первый официальный документ, кодифицирующий нормы в 
этой области. По общему мнению, необходимо обеспечить выполнение поло-
жений КООНМП, а также других международных договоров. К этой области 
недостаточно подходить лишь с позиции прав государств; важно также учиты-
вать все смежные договоры, так или иначе касающиеся устойчивого развития. 
Вопросами использования ресурсов Мирового океана должны заниматься не 
только природоохранные министерства, но и органы, регулирующие рыболов-
ство, и ведомства по планированию землепользования. Настоятельно необхо-
димо обеспечить комплексное рациональное использование прибрежных зон и 
островов, а также соответствующую интеграцию. Важнейшее значение для 
биоразнообразия окружающей среды МОРС имеют коралловые рифы. Обеспе-
чение базовых суверенных прав на устойчивое развитие ИЭЗ � это не просто 
вопрос прав на эти участки; речь также идет о самых разных видах доступа. 
Следует в приоритетном порядке добиться ратификации Соглашения по транс-
граничным рыбным запасам государствами, ведущими экспедиционный рыб-
ный промысел (ГЭРП). Государства флага должны регулировать хозяйствен-
ную деятельность своих флотов в целях рационального использования морских 
ресурсов. МОРС следует оказать давление на ГЭРП, с тем чтобы они вносили 
свой вклад в устойчивое развитие. Ввиду отсутствия требуемого правового по-
тенциала многие МОРС не могут надлежащим образом обеспечить реализацию 
положений значительной части международных договоров, таких, как догово-
ры ИМО. МОРС следует ратифицировать конвенции о гражданской ответст-
венности. Развитые страны решительно выступают против обсуждения «ядер-
ных» проблем, однако МОРС все же следует позаботиться об оценке сущест-
вующих рисков и обеспечении своей безопасности. Возможно, осуществить на 
практике решение об оказании давления на страны-перевозчики будет легче, 
чем преодолеть трудности в правовой сфере. Необходимо рассмотреть вопрос о 
наземных источниках загрязнения. МОРС следует создать морские охранные 
зоны: в том случае, если они будут расположены в пределах ИЭЗ, на их суще-
ствование можно будет ссылаться для ограничения прохода. Особое внимание 
следует уделить таким чрезвычайно «чувствительным» морским районам, как 
побережье Кубы и Большой Барьерный риф. 

 Посол Питер Д. Дониги (Постоянный представитель Папуа-Новой Гви-
неи при Организации Объединенных Наций) подчеркнул, что к вопросам раз-
вития в контексте Мирового океана не следует подходить с протекциони-
стских позиций, а следует применять целостный подход. Подобно древним 
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воинам МОРС должны быть прозорливыми и внимательно следить за всем тем, 
что происходит вокруг. Представители МОРС часто подчеркивают многочис-
ленные негативные моменты. МОРС следует оставить свой просительный тон. 
Им следует осваивать свои собственные ресурсы. Такими ресурсами для них 
являются морское пространство, морское дно и неживые ресурсы. Примени-
тельно к морскому пространству � это рыбные запасы, вода, соль и энергия. 
Странам Тихоокеанского региона перепадает жалкий 1 процент рыночной 
стоимости всего тунца, добываемого в их водах. Справедливо ли это? Посколь-
ку экспортная выручка не проходит через бюджеты МОРС, она никак не учи-
тывается при заключении странами этой группы соглашений с кредиторами и 
инвесторами. Она оседает на счетах других стран, в результате чего МОРС 
терпят большие убытки. МОРС нуждаются в помощи, и это наконец было при-
знано в резолюции Организации Объединенных Наций, посвященной рыбным 
запасам. Разговоры об избыточном потенциале рыболовецких флотов касаются 
развитых стран, и это нужно четко понимать, поскольку потенциал МОРС все 
еще невысок. МОРС следует изучить ресурсы морского дна на предмет опре-
деления наличия и запасов тех из них, на которые они имеют соответствующие 
права. Что касается неживых ресурсов, то у МОРС есть некоторое представле-
ние о конкрециях, однако им необходимо приложить совместные усилия к то-
му, чтобы получить соответствующую информацию о них от других стран. 
Важно, чтобы МОРС координировали свою деятельность. Необходимо рас-
смотреть целый ряд шагов по закреплению прав МОРС в отношении континен-
тального шельфа и морских границ. Отдельным регионам следует изучить воз-
можность проведения региональных сейсмологических исследований и оце-
нить свой потенциал в области разведки биоресурсов и осуществления иссле-
довательской деятельности, касающейся Мирового океана. В настоящее время 
МОРС не имеют карт, например, подводных горных цепей, хотя, как показыва-
ет практика, во многих случаях научные исследования позволяют извлечь вы-
году и для целей обеспечения устойчивого развития. Есть также ряд аспектов, 
которые касаются туризма, речь идет, например, о наблюдении за поведением 
китов в охранных зонах. На базе морской биоты можно было бы наладить про-
изводство биопестицидов. Таким образом, МОРС необходимо ориентировать 
научные исследования в области рационального использования морских ресур-
сов не просто на производство сырья, а на его переработку. Странам следует 
также внимательно изучить то, каким образом все это влияет на процесс их ус-
тойчивого развития. Укрепление региональных инвестиционных фондов за 
счет отчислений ГЭРП, а также повышение размера лицензионных платежей 
не менее чем до 5 процентов дает возможность МОРС получать значительную 
прибыль от эксплуатации их морских ресурсов. МОРС следует изыскать не-
традиционные пути и средства обеспечения своих прав собственности на ре-
сурсы и извлечения выгоды из их освоения, что в конечном счете должно по-
зволить им избавиться от синдрома «просителя». 

 Г-н Лири Миллер (Ямайка) остановился на вопросах, касающихся на-
земных источников загрязнения и рационального управления. Разработана 
Глобальная программа действия (ГПД), которая пользуется все более широкой 
поддержкой. МОРС вынуждены заниматься решением проблемы, которая име-
ет весьма реальные очертания. В качестве примера он привел проблемы Кинг-
стонской гавани, заявив, что, по мнению правительства Ямайки, основной при-
чиной их возникновения является загрязнение с суши. Такие источники за-
грязнения создают серьезные проблемы и в МОРС; они негативно влияют на 
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процесс экономического развития. Кингстон имеет большую гавань, которая 
используется в самых разных целях, однако промышленные отходы и сточные 
воды серьезно изменили состояние ее морской среды. Ее пляжи более непри-
годны к использованию; заметно сократился вылов рыбы. Реальность состоит в 
том, что каждое из многочисленных ведомств и учреждений занимается лишь 
определенным аспектом загрязнения и ни одно из них � всей проблемой в це-
лом. Именно этот недостаток и пытается устранить правительство Ямайки. 
Деятельности, осуществляемой на суше, следует уделять значительно большее 
внимание. Необходимо также внедрить надлежащие методы управления и ком-
плексные механизмы, позволяющие заниматься комплексным решением про-
блем, подобных тем, которые возникли в Кингстонской гавани. 

 В заключение Председатель поблагодарил всех присутствующих и за-
крыл заседание, с тем чтобы дать возможность собраться рабочим группам и 
довести свои выводы и соображения до сведения редакционной группы откры-
того состава, работающей под председательством посла Аша. 
 

  Заключительное заседание 
 

 На данном заседании сопредседательствовали посол Коу и посол 
Слейд. 

 Посол Аш представил текст от имени редакционной группы. Текст был 
рассмотрен построчно, и в него были внесены поправки, которые с мест пред-
лагались участниками совещания. Было принято решение о том, что ввиду не-
хватки времени раздел, озаглавленный «Сингапурская декларация», будет при-
нят на совещании, а раздел, озаглавленный «Приоритеты и инициативы», будет 
доработан целевой группой АОСИС уже после его закрытия. 

 После этого участники совещания приняли Сингапурскую декларацию 
(прилагается к настоящему документу). 

 В своем заключительном слове посол Слейд от имени участников побла-
годарил посла Коу за его помощь в проведении совещания и за его ценные ре-
комендации и чуткое руководство и от имени АОСИС и всех участников выра-
зил искреннюю признательность правительству Сингапура и министерству ох-
раны окружающей среды за прекрасную организацию недельного совещания и 
исключительно радушное гостеприимство. Программа совещания и выступле-
ния участников послужат существенным вкладом в укрепление потенциала в 
данной области. Он искренне поблагодарил правительство Сингапура, ПРООН 
и правительство Норвегии за их щедрые финансовые взносы, благодаря кото-
рым удалось провести столь важное совещание. Он поблагодарил всех участ-
ников и выразил особую признательность ДЭСВ ООН в лице г-на Мануэля 
Денго и возглавляющему Группу МОРС г-ну Эспину Ронненберга, за их неус-
танную поддержку и столь необходимую помощь, которую они оказывают 
странам АОСИС. 

 Посол Коу поблагодарил членов неофициального бюро совещания за ока-
занную ими помощь. Он выразил надежду на то, что делегаты вынесут из син-
гапурского совещания две основные идеи: люди полны надежд и решимости 
добиться изменений. Экономическое развитие возможно без причинения ущер-
ба окружающей среде. И хотя, по его мнению, многие МОРС и страдают от 
своей излишней скромности, отчасти в силу своих малых размеров, это отнюдь 
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нюдь не означает, что они обречены на нищету по причине своих относительно 
малых размеров. Проявив политическую волю, малые островные общины мо-
гут решить свои проблемы и с выгодой использовать свои ограниченные ре-
сурсы. 
 

*   *   * 
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  Сингапурская декларация Альянса малых островных 
государств, принятая на межрегиональном 
подготовительном совещании для Всемирной встречи 
на высшем уровне по устойчивому развитию 
 
 

 Участники Альянса малых островных государств (АОСИС), 

 проведя свое совещание в Сингапуре 7�11 января 2002 года; 

 подтверждая цели и обязательства Рио-де-Жанейрской декларации по 
окружающей среде и развитию и Повестки дня на XXI век, Бриджтаунской 
декларации и Барбадосской программы действий по обеспечению устойчивого 
развития малых островных развивающихся государств (БПД) и решения два-
дцать второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи Организации 
Объединенных Наций (ГАООН); 

 осознавая, что процесс анализа и оценки осуществления Повестки дня на 
XXI век в преддверии Встречи на высшем уровне в Йоханнесбурге имеет важ-
ное значение с точки зрения выполнения обязательств и осуществления мер, 
ранее согласованных международным сообществом в Рио-де-Жанейро в целях 
снятия остроты неотложных проблем устойчивого развития и их решения; 

 признавая, что Барбадосская программа действий представляет собой 
воплощение в конкретных действиях Повестки дня на XXI век и что Повестка 
дня на XXI век, Барбадосская программа действий и решения двадцать второй 
специальной сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных На-
ций отражают ряд принципов, дающих международному сообществу четкие 
ориентиры в действиях в интересах обеспечения устойчивого развития малых 
островных развивающихся государств, и учитывают их уникальные особенно-
сти и обстоятельства, а также их уязвимость в экономическом, социальном и 
экологическом отношении; 

 отмечая схожесть приоритетных вопросов устойчивого развития, которые 
имеют особое значение для малых островных развивающихся государств и ко-
торые отражены в документах субрегиональных и региональных совещаний, 
представленных регионами малых островных развивающихся государств для 
рассмотрения на Всемирной встрече на высшем уровне по устойчивому разви-
тию; 

 напоминая о признании того, что малые островные развивающиеся госу-
дарства являются особым случаем и заслуживают особого отношения, так как 
они являются экологически неустойчивыми и уязвимыми в экономическом 
плане, сталкиваются с особыми трудностями в своих усилиях по обеспечению 
устойчивого развития, а их конкретные физические условия зачастую не по-
зволяют им воспользоваться результатами глобального экономического разви-
тия; 

 признавая то, что малые островные развивающиеся государства распола-
гают уникальным человеческим, природным и культурным богатством и явля-
ются важной частью мирового наследия; 

 признавая также тот факт, что основные усилия по осуществлению Бар-
бадосской программы действий предпринимаются самими малыми островны-
ми развивающимися государствами; 
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 подчеркивая, что такие требующие принятия решений вопросы, опреде-
ленные в Барбадосской программе действий, как, в частности, изменение кли-
мата, океаны, энергетика, транспорт, туризм, природные ресурсы и биологиче-
ское разнообразие, стихийные бедствия и антропогенные катастрофы и дегра-
дация земель, остаются приоритетными для осуществления соответствующих 
мер; 

 будучи обеспокоены новыми и возникающими явлениями, прежде всего 
глобализацией и либерализацией торговли, распространением ВИЧ/СПИДа, а 
также сохраняющейся нехваткой финансовых ресурсов и институционального 
и человеческого потенциала, ограниченным доступом к ИКТ и их ограничен-
ным использованием, что подрывает способность малых островных 
развивающихся государств добиться устойчивого развития; 

 подчеркивая, что нищета остается одной из основных проблем, ограни-
чивающих возможности многих малых островных развивающихся государств 
по обеспечению устойчивого развития и подрывающих их способность обес-
печить такие основные физические и социальные услуги, как базовое образо-
вание, здравоохранение, питание, водоснабжение и санитария, а также устой-
чивое развитие населенных пунктов; 

 подтверждая крайнюю важность наращивания нынешних и новых уси-
лий в интересах укрепления потенциала малых островных развивающихся го-
сударств; 

 подчеркивая необходимость дополнительных международных действий 
на основе принципа общей, но дифференцированной ответственности, закреп-
ленного в Рио-де-Жанейрской декларации, и подтверждая тот подход, что гло-
бальные и региональные проблемы устойчивого развития требуют согласова-
ния позиций всех стран; 

 признавая, что некоторые малые островные развивающиеся государства 
избрали различные варианты развития, в частности используют международ-
ные финансовые услуги для диверсификации экономики своих стран и участия 
в глобальной торговле услугами; 

 памятуя о том, что 12�18 марта 2002 года в Монтеррее, Мексика, будет 
проведена Международная конференция высокого уровня по финансированию 
развития, и ожидая, что ее результаты окажутся полезными для Всемирной 
встречи на высшем уровне по устойчивому развитию (ВВУР); 

 подтверждая, что малые островные развивающиеся государства придают 
большое значение активному участию в процессе подготовки к Всемирной 
встрече на высшем уровне по устойчивому развитию; 

 приветствуя дальнейшие усилия АОСИС, направленные на расширение 
участия малых островных развивающихся государств в переговорах с целью 
заключения многосторонних соглашений по вопросам окружающей среды и 
торговли и на поощрение устойчивого развития малых островных развиваю-
щихся государств, включая осуществление Барбадосской программы действий; 

 приветствуя также инициативу правительства Сингапура, которое, в 
рамках своих усилий, направленных на укрепление потенциала развивающихся 
стран и, в частности, малых островных развивающихся государств в области 
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рационального освоения и использования окружающей среды, учредить Эколо-
гическую академию; 

 подтверждая значение партнерских отношений с частным сектором и ме-
стными общинами и признавая, что все основные группы должны участвовать 
в деятельности по поощрению устойчивого развития, 

 договорились о следующем: 

 призвать международное сообщество оказать поддержку в интересах ак-
тивизации участия малых островных развивающихся государств в процессе 
подготовки к Всемирной встрече на высшем уровне по устойчивому развитию 
и в проведении самой Встречи; 

 ускорить осуществление Барбадосской программы действий на нацио-
нальном и региональном уровнях и просить международное сообщество выде-
лять адекватные финансовые ресурсы, передавать подходящие экологически 
чистые технологии и оказывать помощь по укреплению потенциала в целях 
осуществления такой деятельности на национальном и региональном уровнях, 
как это было согласовано в Повестке дня на XXI век, Барбадосской программе 
действий и решениях двадцать второй специальной сессии Генеральной Ас-
самблеи Организации Объединенных Наций; 

 призвать соответствующие стороны найти и к 2003 году выделить необ-
ходимые ресурсы для глобальной инициативы в интересах укрепления потен-
циала на основе опыта осуществления текущих инициатив, включая «Потенци-
ал XXI» и Инициативу в области развития потенциала Глобального экологиче-
ского фонда (ГЭФ). Эта инициатива должна быть скоординирована в рамках 
системы Организации Объединенных Наций и должна предусматривать при-
влечение национальных, субрегиональных и региональных учреждений и ме-
ханизмов в интересах ее осуществления и поддержки; 

 поддержать укрепление и дальнейшее расширение важных партнерских 
отношений между гражданским обществом и государственным сектором в деле 
осуществления Повестки дня на XXI век и Барбадосской программы действий; 

 поощрять неотложные международные и национальные меры в области 
изменения климата и его последствий на основе, в частности, скорейшей рати-
фикации, вступления в силу и осуществления Киотского протокола, пропаган-
ды среди общественности, мобилизации ресурсов для адаптации, расширения 
использования возобновляемых источников энергии и принятия мер по повы-
шению эффективности использования энергии, а также на основе укрепления 
потенциала; 

 вновь призвать международное сообщество поддерживать и укреплять 
уже предпринимаемые и новые усилия малых островных развивающихся госу-
дарств по развитию потенциала во всех его аспектах и расширять сотрудниче-
ство между малыми островными развивающимися государствами, прежде все-
го в области технического сотрудничества в интересах устойчивого развития, 
путем поддержки инициатив малых островных развивающихся государств, 
примером которых является инициатива Сингапура по созданию Экологиче-
ской академии в целях развития межрегионального сотрудничества с целью 
подготовки специалистов в области окружающей среды; 



 

36  
 

A/CONF.199/PC/Misc.1  

 призвать международное сообщество создать надлежащие механизмы 
поддержки малых островных развивающихся государств в их усилиях, направ-
ленных на приспособление к условиям глобализации и либерализации торгов-
ли, и просить ВТО принять во внимание особое положение малых островных 
развивающихся государств и обеспечить, чтобы в ходе подготовки своей рабо-
чей программы по малым странам в рамках выполнения Дохинской декларации 
министров эта организация должным образом учла те трудности, с которыми 
сталкиваются малые островные развивающиеся государства, включая эффек-
тивное введение особого и дифференцированного режима и осуществление 
инициатив по созданию потенциала; 

 стремиться создать глобальную программу по энергетике для устойчиво-
го развития, которая обеспечит наличие адекватных, доступных и экологически 
устойчивых источников энергии в интересах содействия устойчивому разви-
тию малых островных развивающихся государств, включая укрепление инсти-
туциональных договоренностей в рамках системы Организации Объединенных 
Наций в интересах содействия усилиям малых островных развивающихся го-
сударств, направленным на обеспечение устойчивого развития энергетики, по-
ощрение использования возобновляемых источников энергии и повышение 
эффективности использования энергии; 

 призвать к мобилизации новых и дополнительных ресурсов, включая 
прямые иностранные инвестиции, официальную помощь в целях развития и 
помощь в целях уменьшения бремени задолженности, а также к созданию 
принципиально новых механизмов финансирования развития малых островных 
развивающихся государств; 

 призвать также создать специальные финансовые механизмы или инст-
рументы, которые позволят малым островным развивающимся государствам 
укрепить свой потенциал в деле экологически устойчивого освоения или экс-
плуатации своих ресурсов; 

 определить политику и рамки в целях установления новаторских парт-
нерских отношений в интересах микро-, малых и средних предприятий, вклю-
чая специально созданные для этого механизмы оборотного финансирования и 
вспомогательные инициативы в области развития людских ресурсов в целях 
возрождения производственного потенциала в сельских районах, повышения 
конкурентоспособности сельского сектора и стимулирования создания рабочих 
мест; 

 призвать к разработке или укреплению политики и программ в интересах 
рационального управления ресурсами океанов и соответствующими юрисдик-
циями, к разработке единой системы рационального использования ресурсов 
островов и основывающихся на экосистемах подходов на национальном уров-
не, к поощрению комплексного управленческого подхода путем проведения в 
отношении региональных океанов и морей политики, предусматривающей дос-
туп к надлежащим технологиям, системам управления данными и соответст-
вующим научным исследованиям и механизмам укрепления потенциала; 

 призвать также к скорейшему внедрению индексов экономической и 
экологической уязвимости в интересах поощрения устойчивого развития ма-
лых островных развивающихся государств и других уязвимых государств и к 
использованию этих индексов на уровне межправительственных и междуна-
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родных учреждений, а также в дополнение к этой деятельности к оказанию 
международной поддержки разработке индекса социальной уязвимости; 

 призвать далее международное сообщество оказать техническую и фи-
нансовую помощь в укреплении инфраструктуры ИКТ малым островным раз-
вивающимся государствам и продолжать развивать СИДСНЕТ и другие регио-
нальные инициативы и системы; 

 просить участников подготовительного процесса рекомендовать Всемир-
ной встрече на высшем уровне по устойчивому развитию подтвердить необхо-
димость в срочном порядке выполнить Барбадосскую программу действий в 
полном объеме; 

 просить также участников подготовительного процесса рекомендовать 
Всемирной встрече на высшем уровне по устойчивому развитию принять ре-
шение о проведении конференции для всестороннего обзора осуществления 
Барбадосской программы действий в 2004 году (Барбадос+10); 

 принять решение создать консультативную контактную группу АОСИС 
открытого состава для дальнейшей разработки комплекса приоритетных во-
просов и инициатив на основе деятельности, начатой в ходе межрегионального 
подготовительного совещания АОСИС; 

 представить настоящую Декларацию участникам подготовительного 
процесса для ее всестороннего рассмотрения. 

 


